cotidiana", de hacer emerger el enorme tramado de poder patriarcal idealizado en las relaciones privadas, tenía que reencontrar su rumbo, recuperar su propia senda, para ello era la discusión esperada.

El que era el Encuentro para seguir tejiendo rebeldías, fue más bien una implosión, hubo gritos, acusaciones y gestos grandilocuentes, no hubo reflexión, ni intercambio ni debate.

3.2. "Juan Dolio": entre las paradojas del feminismo y "el final del patriarcado"...

En mayo de 1996, la revista El viejo topo publicó en España, el artículo "El final del patriarcado: ha ocurrido y no por casualidad" del colectivo Sottosopra de la Librería de Mujeres de Milán, que conmocionó a las pensadoras feministas. Allí se declaraba sin ambages "El patriarcado ha terminado. Ha perdido su crédito entre las mujeres y ha terminado. Ha durado tanto como su capacidad de significar algo para la mente femenina... ha llegado a su fin... ya no pone en orden la mente femenina, ha caducado principalmente en tanto dominio dador de identidad. Ella ha dejado de pertenecerle..." 50 Suscitó las más diversas reacciones y provocó todo tipo de respuestas, desde las que iban de la casi absoluta negación "...los muertos que ustedes matan... gozan de no de muy buena salud, al menos de una mala salud de hierro. No sólo el patriarcado está de enhorabuena, la derecha también",51 hasta los de quienes intentaron situar el sentido de la proposición en el marco del enorme conjunto de cambios sociales del siglo XX y como parte central de ellos los cambios en la situación de las mujeres.⁵²



Sin entrar en el terreno de la polémica, lo significativo es que treinta años antes, durante los días de la emergencia del feminismo contemporáneo, cuando las grandes teóricas radicales como Shulamith Firestone o Kate Millet publicaban las obras fundacionales, una proposición de semejante tenor hubiese sido impensable. Millet escribió "Aún cuando hoy día resulte casi imperceptible, el dominio sexual es, tal vez, la ideología que más profundamente arraigada se halla en nuestra cultura, por cristalizar en ella el concepto más elemental de poder... En lo que atañe al conformismo, el patriarcado es una ideología dominante que no admite rival; talvez ningún otro sistema haya ejercido un control tan completo sobre sus súbditos... Es preciso dejar claramente sentado que el campo de batalla de la revolución sexual abarca en mayor grado la conciencia humana que las instituciones sociales. El patriarcado se halla tan firmemente enraizado que la estructura característica que ha creado en ambos sexos no constituye solamente un sistema político, sino también, y sobre todo, un hábito mental y una forma de vida".53

La evidente disparidad entre ambas proposiciones y visiones la explican los hechos de esos más de treinta años. En estas tres décadas el feminismo no ha hecho más que crecer, desarrollarse, expandirse, llegar a cada vez más mujeres en todo el mundo de las más diversas condiciones y niveles de vida. Sus acciones han alcanzado espacios antes infranqueables, no sólo hay hoy una legitimidad ganada a pulso en los espacios políticos —desde las "cuotas electorales" hasta las coaliciones interpartidarias—, sino también espacios académicos —estudios de la mujer, de género— en las universidades de la mayoría de los países, así como existe una viva discusión intelectual sobre

los supuestos y paradigmas de la Ciencia, de los visiones y la representación del mundo y de las mujeres en el arte y la literatura.⁵⁵

En los medios de comunicación de todo tipo, una nueva imagen femenina reemplaza a la tradicional, la antigua madre abnegada toda familia y trabajo doméstico por la profesional exitosa/esposa/madre/etc. En todos estos años se han producido un gran conjunto de convenios, normas internacionales y leyes nacionales sobre temas fundamentales de la agenda del movimiento.⁵⁶

Particularmente, el feminismo latinoamericano logró convertir la *violencia contra las mujeres* en un asunto público, de gran legitimidad social y política y al contrario de lo que ocurre con otras políticas públicas éste sí es un tema que puede politizar la región de lo privado. Es también un buen ejemplo de la recepción social que lima las dimensiones más transformadoras.⁵⁷

De muy diversas maneras la sociedad ha integrado en su actual visión lo que hasta hace muy pocos años era percibido como demandas de un pequeño sector de mujeres. Cambios culturales que están dando forma a una distinta sensibilidad social, que crean un nuevo "clima cultural", amalgamado, ambivalente y contradictorio y muchas veces irreconocible para las feministas como resultados de su hacer, pero que efectivamente son parte de esa historia. Estos nuevos elementos presentes ahora en la ética, en la estética, en la percepción son y no son, son parte del hacer feminista en la sociedad, pero en el proceso se distancian del carácter cuestionador, se disipan sus partes más amenazantes, participan de ese conjunto de fenómenos, que indican que el patriarcado ha asumido el cambio y reformulado las relaciones de un modo en que algo cambia, pero



nada cambia. En un brillante artículo la feminista dominicana Denise Paiewonsky sostiene "...resulta que en las esferas en que de verdad cuenta, el privilegio masculino sigue intacto. Como sus padres y sus abuelos, y como cualquier varón de cualquier clase social, para estos hombres abordar sexualmente a cualquier mujer sola, en la situación o momento que les dé la gana, es la afirmación ritual de lo que se percibe como un derecho absoluto... Hoy igual que siempre, la normativa cultural sigue siendo que la mujer asuma pasivamente la condición de pedazo de carne a que se le consigna, y que hasta se sienta halagada en el proceso. ¿A que mujer en su sano juicio puede gustarle que cualquier desconocido le diga lo buena que está? Gustamos ergo somos. Y quién proteste por este estado de cosas es por definición histérica, loca o lesbiana... Tengo la impresión de que los cambios logrados por la lucha de las mujeres en la sociedad dominicana se están verificando mayormente en la periferia de la estructura de poder patriarcal, dejando intactas las esencias...".58

Paiewonsky identifica muy bien los términos actuales del nudo, la calidad, la naturaleza de cambios que se han instalado en el mundo, que provienen de la crítica feminista, pero que son mirados con recelo y algunas veces hasta con rechazo por las mujeres feministas. ¿Se trata de la "desublimación represiva" de la que hablaba Marcuse? ¿Del fin de qué hablan las teóricas de la diferencia sexual? ¿Cuál es la naturaleza exacta de estos fenómenos? Lo común en los discursos de las ideólogas de Milán y de Paiewonsky es el reconocimiento del cambio cultural, las sociedades del fin del siglo XX no son las del inicio ni las de la mitad del siglo, un cambio poderoso ha barrido con la figura femenina tradicional y sin embargo muy fuerte es aún el dominio pa-

triarcal. Lo evidente es la absoluta divergencia en la interpretación sobre el ser, la consistencia, la profundidad y significado de dichos fenómenos. Lo cierto es que cualquiera sea la interpretación que se pondere, tales nuevas figuras ideológicas son innegables, simbólicamente representan cambios también reales, de alguna manera son parte del hacer del feminismo en el mundo, desde los días de las sufragistas y sin embargo la interpretación sobre ellos entre las feministas difiere notablemente.

Así, para la eminente filósofa feminista española Celia Amorós "Las firmantes del manifiesto sobre el "fin del patriarcado" certifican su defunción en base a que ellas le han retirado 'su crédito': han acordado, como las mujeres escépticas de Nietzsche, que sus valores y sus símbolos ya no significan nada para la 'mente femenina', en intérpretes de la cual se autoinstituyen. Son iconoclastas que, como Lutero, reducen ad absurdum la actitud militante al respecto; si las imágenes no significan nada para vuestro 'interior' ¿que sentido tiene el que os afanéis en destrozarlas?... nuestras pensadoras de la 'diferencia sexual': su diagnóstico de feminización de nuestra época, correlativo al patriarcado Kaputt, se apoya a fortiori en la valoración de unos logros por parte de las mujeres que dejarían fuera de juego los planteamientos del feminismo vindicativo tradicional... La doble jornada laboral —tópico caro al feminismo— resulta ser así la armonía preestablecida... responde, en realidad, al 'deseo vivo' de las mujeres cuando se atienen a 'sus propias medidas' y toman las adecuadas distancias de los parámetros masculinos". 59

Pero ésta no una discusión europea, sino mundial. En los Estados Unidos, sobre el mismo tópico, el sentido, el valor y las fronteras de tales cambios, la investigadora Susan Faludi, en su extenso y brillante estudio de 1992 y que le

valió el premio Pulitzer, encontró un correlato no coyuntural en las visiones que desde la alta política, los medios de comunicación de masas, las iglesias televisivas y demás configuradores de opinión pública dirigían a las mujeres de ese país con francos retrocesos en la vida de las mismas. Los mensajes consistían en afirmar que tales cambios eran "la igualdad", que los problemas generados por las políticas republicanas eran producidos por esa igualdad, vale decir por los logros de las mujeres y que la recuperación del bienestar y la felicidad femenina dependían de la vuelta hacia atrás. La sobre valoración de los cambios, su identificación como lesivos, la culpabilización de las feministas constituían elementos centrales de tales visiones. "La verdad es que la última década ha visto un poderoso contraataque a los derechos de las mujeres, una reacción, el intento de retirar el puñado de pequeñas victorias duramente ganadas que el movimiento femenino consiguió para las mujeres... es en gran medida insidioso... pone la verdad de pie sobre su cabeza y proclama que los pasos mismos que elevaron la posición de la mujer en realidad han conducido a su caida.

La reacción es al mismo tiempo sofisticada y banal, engañosamente 'progresista' y orgullosamente retrógrada. Despliega tanto los 'nuevos' hallazgos de la 'investigación científica' como la moralidad barata de ayer... la psicología popular como la retórica frenética de los predicadores de la Nueva Derecha. La reacción ha logrado encuadrar prácticamente toda la cuestión de los derechos de las mujeres en su propio lenguaje... convenció al público norteamericano de que la 'liberación' de las mujeres era el verdadero azote norteamericano contemporáneo: la fuente de una interminable lista de lavadero de problemas personales, sociales y económicos". 60

Esta política, en la que los avances en la situación de las mujeres son desvirtuados de los contenidos liberadores, es visible ya en todas partes. Marcela Lagarde sobre lo mismo sostiene "La paradoja política más dolorosa para las mujeres ha sido la entrega, por conciencia y búsqueda de justicia en el mundo y en la propia vida, a procesos que han apoyado el empoderamiento patriarcal de los hombres... tres características identitarias sobresalen en las mujeres latinoamericanas como verdaderas marcas de identidad: el sincretismo, la diversidad y la transición... El sincretismo genérico está presente en la sexualidad, el amor, la vida doméstica y la vida pública, el trabajo y las maneras de participación... Las economías del siglo XX trajeron a las latinoamericanas más trabajo y no sólo liberador; a diferencia de las promesas de las ideologías del progreso, en la realidad se amplió el abanico y no se eliminaron los trabajos enajenantes. Hoy tenemos no sólo dobles y triples jornadas, trabajo visible e invisible, formal e informal... aún no podemos decir no a los reclamos del deber".61

Se trate de interpretar estos años de presencia del feminismo en el mundo como el fin del patriarcado o meramente como un pequeño conjunto de avances, es real la visión que bosqueja Lagarde de la situación de las mujeres latinoamericanas: es una situación distinta, nueva, ambivalente, contradictoria. En un documento que intenta desentrañar la evolución de las mujeres latinoamericanas en el mundo del trabajo se dice "La tendencia al aumento del trabajo remunerado de la mujer en América Latina se da en el marco de fuertes cambios, entre otros, transformaciones estructurales de la economía, globalización de la producción, el comercio y los mercados, así como transformaciones tecnológicas, flexibilización de las relaciones laborales y cam-

bios demográficos. Al mismo tiempo, los avances en los niveles educacionales de las mujeres, formación profesional, los cambios legales y sociales y el desarrollo de una atmósfera de mayor igualdad, han permitido el desarrollo de nuevas oportunidades en el mundo extradoméstico.... Se estima que entre 1970 y 1990 el crecimiento de la PEA femenina en la región fue de 151.7% en tanto la masculina sólo un 68.4%. Los datos de los censos de población de 19 países de América Latina indican que el número de mujeres en la fuerza de trabajo pasó de 18 millones a 57 millones entre 1960 y 1990... La tasa de participación laboral de las mujeres en zonas urbanas se sitúa en torno al 50% en países tales como Bolivia, Brasil, Colombia, Panamá, Paraguay, Uruguay, y en torno al 40% en Argentina, Costa Rica, Chile, México, Venezuela entre otros".62

Sin embargo como afirma la misma investigadora ésta inserción está marcada por diversas desigualdades: la segmentación, la subvaloración salarial, discriminación, acoso, el 'techo de cristal' al ascenso, entre otros. Ello sin contar, por una parte con el gran sector 'amas de casa' y por la otra, con el tributo especial al género que pagan las que llegan a posiciones ejecutivas.⁶³

Politizar la vida cotidiana, objetivo tempranamente asumido por el feminismo latinoamericano, contiene diversas dimensiones a transformar, particularmente aquellas relacionadas con el control del propio cuerpo, la autonomía personal, hacer de la maternidad una empresa consciente, libre y voluntaria, así como eliminar la violencia de la vida de las mujeres. Aquí también, la consistencia y profundidad de dichos logros son discutibles, un documento técnico del Fondo de Población de Naciones Unidas de 1997 informa "Si bien la fecundidad ha descendido en la región

en las últimas décadas, pasando de 5.9 hijos/as por mujer entre 1950-1955, a 3.1 hijos/as por mujer entre 1990-1995, los países que se encuentran en una etapa incipiente o moderada de transición demográfica muestran aún una tasa global de fecundidad superior a los 4 hijos/as promedio, como Paraguay, Haití, Nicaragua, Guatemala, Bolivia, Belice, Honduras y El Salvador... La fecundidad no deseada no sólo es un indicador de las inequidades sociales y de género que viven las mujeres en el ámbito de los derechos sexuales y reproductivos, sino que además evidencia el fenómeno de la maternidad impuesta u obligada... La violencia hacia las niñas y las mujeres es la expresión más cruda de la discriminación y el hecho que lesiona más profundamente la integridad de las mujeres y su condición de ciudadanas... estudios realizados en la región muestran que entre un 25 y 50 % de las mujeres encuestadas declaran haber sido víctimas de abusos físicos por parte de sus parejas; el grupo de edad con más probabilidad de sufrir situaciones de violencia está entre los 20 y 39 años. Las mujeres más vulnerables al abuso sexual son aquellas entre 11 y 16 años. Entre el 45 % y 60% de los homicidios a mujeres fue realizado en el entorno familiar... El embarazo adolescente constituye uno de los factores más determinantes en la reproducción intergeneracional de las inequidades de género y de la pobreza en América Latina y el Caribe. En 13 países de la región (únicos para los que se tienen datos recientes), más del 30 % de las mujeres inician sus relaciones sexuales antes de los 18 años...".64

Se podría hasta el infinito examinar la naturaleza de los cambios en la situación femenina, en cualesquiera otros ámbitos y la imagen doble de avance pero también de estancamiento seguiría instalada. A su vez todo ello en un



marco de agudización creciente de contradicciones en la que la integración de toda la vida social al mercado se compagina con la desintegración social, en tanto la recuperación del crecimiento económico no se corresponde con la concentración excluyente de bienes y recursos.

Y desde la región del mundo, donde estas cifras indican la realidad es menos probable que se interprete que el patriarcado ha muerto, por más atractiva que fuese la propuesta de las teóricas de la diferencia, pero también, por ello mismo, es la región en la que tales avances parecen aún más inconsistentes y en definitiva la lucha por la igualdad social y las políticas del post-Beijing un conjunto inútil de tareas, por decir lo menos. Un poco antes del VIII Encuentro, **Margarita Pisano** publicó lo siguiente "...¿que es lo que nos pasa que nuestras luchas fracasan constantemente?... Creo que hemos repetido las mismas luchas por siglos y una cierta omnipotencia nos hace creer que nuestros pequeños avances, son grandes cambios".65

Si para el Encuentro de Cartagena, el telón inmediato lo constituía Beijing, para el siguiente no hubo un acontecimiento que significara un parteaguas, más bien todo el acumulado histórico pesaba, lo que ya hemos dicho sobre las sociedades extinguidas del 'socialismo real', las enormes contradicciones que los regímenes democráticos latinoamericanos apenas contienen, la doble cara que fue mostrando la materialización de los acuerdos contenidos en la Plataforma de Acción de la Conferencia de Beijing, y el "fin de siglo" con su enorme cualidad simbólica que se expresó en un gran conjunto de todo tipo de reflexiones proyectando el futuro, desde visiones cuasi apocalípticas hasta la política-ficción. 66

Respecto a las políticas del 'post-Beijing' ésta doble

faz consiste en la casi imposibilidad de abordar *desde* el Estado asuntos y temas centrales de la subordinación genérica —caros al feminismo— de modo que un nuevo 'silencio' —diría Kirkwood— acompaña a los discursos de las políticas de igualdad. Sólo ciertos temas son legítimamente reconocidos, otros son tabúes. Discursos impropios, extremos que el sistema político latinoamericano y patriarcal rechaza.⁶⁷

A lo cual hay que añadir que los organismos para el avance de la condición de las mujeres, los llamados "cuartos propios", que deben impulsar tales políticas, en su gran mayoría son institucionalmente débiles, carentes de equipo técnico calificado, poseen escasos presupuestos, dependen principalmente de la cooperación internacional, amén de estar situados políticamente casi en la frontera de la marginación. 68 Exigida, una versión suavizada de la 'perspectiva de género' tiene que ser manejada en los planes, programas y proyectos, es un 'componente', parte de los nuevos paradigmas del proceso al desarrollo, el que se pretende sea sostenible, sustentable, equitativo, pero aún con todo ello es cada vez más concentrador y excluyente. Conciliar todo ello es no sólo desgastante, conduce a la frustración y al riesgo agónico de proceso interminable y circular. ¿No demandar de los gobiernos? En sociedades como las latinoamericanas no es posible tal cosa, el Estado es una arena a disputar, que tiene altos costos, no sólo financieros. Y nada hay en estas realidades que nos convoque a hacer coro de las propuestas de las italianas.⁶⁹

Y sin embargo, como afirma Enrique Gomáriz "...una tesis como la expuesta por Sottosopra casi estaba condenada a aparecer. Porque, aunque la idea del fin del patriarcado sea incorrecta, la reflexión de Sottosopra se relaciona



directamente con algo difícil de objetar: el cambio civilizatorio en que nos encontramos". Ello es incuestionable. Las del colectivo de Milán han indagado sobre estos cambios y su naturaleza, en un marco en que, lógicamente, han proliferado las reflexiones sobre la clase, naturaleza y dirección de la sociedad que hoy habitamos y que configura el futuro.

Desde los años sesenta, gran parte de la inteligencia se ha invertido en reflexionar sobre el futuro. Desde Weber, Popper, Bell, pasando por los años de la guerra fría y las teorías de Aron, Brzezinsky hasta Francis Fukuyama, George Soros y las sombrías profecías de Viviane Forrester, ello no ha hecho más que continuar, ahora en las nuevas condiciones post-1989.⁷¹

Estas condiciones económicas, tecnológicas, sociales, valóricas y existenciales, no pueden ser pensadas como un cambio del sistema de la organización social, ni sólo como una transformación de largo aliento de las condiciones del capitalismo, son un conjunto más complejo que indica un fenómeno profundo, una crisis de la propia civilización, una transición que cambia la sensibilidad, el 'clima' cultural, los rituales, los signos y símbolos cotidianos, que desafía el concepto mismo tradicional de cambio cultural.

En perspectiva los cambios en la situación femenina se inscriben en ese proceso, y por más frágiles y reversibles que parezcan, por más que no sean el exacto producto esperado de las luchas feministas, son de una naturaleza tal que no hay puntos de comparación en la historia. Son reales o no? Dicho de otro modo, aunque no se puede aún declarar el fin del patriarcado, algunas de sus viejas figuras si no han muerto están como mínimo en extinción, y no sólo como resultado del hacer de las mujeres.

El debate que se perfilaba para el VIII tenía así otra dimensión, no sólo la necesidad de examinar los haceres, las prácticas y lógicas de las diversas vertientes del movimiento, sino además interpretar y evaluar la significación de éstos cambios sociales, en un marco en el cual la acumulación de contradicciones llega a un límite crítico, magnificado, global, y en el continente en el que las exclusiones de todo tipo marcan la vida de millones de personas, más aún para las mujeres, todo ello más confuso, anudado y opaco.

Sí el VII Encuentro en Cartagena tuvo un escenario popular, frío y gris, el VIII Encuentro Feminista Latinoamericano y del Caribe, se celebró en Juan Dolio, balneario turístico caribeño —favorito de la clase media europea— a menos de una hora de Santo Domingo, entre el 21 y el 26 de noviembre de 1999, y además del glorioso sol caribeño, de la gracia y la hospitalidad de las feministas dominicanas, tuvo el efecto de sumirnos a todas en la perplejidad y el desconcierto.⁷²

Fue cuidadosamente organizado a través de diversas etapas, desde un Encuentro Nacional y un Encuentro Caribeño, pasando por la constitución de una amplia y representativa "comisión organizadora" en la que incluso participaron feministas dominicanas de la "diáspora", —migrantes dominicanas en los Estados Unidos especialmente— y una amplia reflexión sobre las metodologías alternativas hasta la consecución de importantes apoyos para financiar la participación de las mujeres del continente.⁷³

Las diferencias con el anterior eran más que evidentes. Y no se trataba sólo de lo soleado de Juan Dolio, un ambiente de *dispersión y de caos* se instaló desde temprano ayudado porque las casi mil quinientas mujeres nos movíamos entre

los a su vez cientos de turistas. Ello que no es poco, sin embargo, fue lo menos. Si el VII fue organizado para la concentración de la confrontación, el VIII, aún con todas las metodologías, aún con la relevancia de las expresiones culturales de todo tipo, se instaló en la dispersión. Lo cual no fue únicamente responsabilidad del equipo organizador, sino de todas, todas portábamos un espíritu de no saber, de querer, de tener voluntad y a pesar de ello, navegar cómo sin brújula. El programa general suponía intensas reflexiones a partir de los tres ejes centrales según informaba la boletina, el primero sobre "el feminismo frente a los viejos y nuevos modelos de dominación", el segundo referido a "el feminismo como movimiento social" y el último sobre "las perspectivas del feminismo latinoamericano".⁷⁴

Y aunque estas reflexiones no pueden, dado lo cercano del evento, constituir ni siquiera un balance, es importante iniciarlo, pensando como fue que en el que era el Encuentro de "fin de siglo", convocado para "¡la construcción de un Movimiento Feminista amplio, diverso y rebelde!", no logramos potenciar las posibilidades que sin duda había abierto el Encuentro de Cartagena y dejamos que un aura de lo sin salida nos paralizara, con lo cual el movimiento feminista latinoamericano sigue anclado en la duda, en el nudo y las paradojas.

Un clima tal, en el que la necesidad de recuperar el debate no producido en Cartagena se convirtió en una ansiedad colectiva que se fue expresando de diversos modos y que sin embargo tampoco lo produjo. Emergió como las voces de las jóvenes que reclamaban más espacios, la inclusión de sus agendas y sus perspectivas — en el Encuentro en el que hubo más jóvenes que en ningún otro— y sus protestas por no entender los discursos de las 'viejas', se elevó como

las protestas contra el racismo en el movimiento enarboladas por las haitianas, y sobre todo que se levantó como una desazón múltiple de descontento, diverso y constante. Nada lo ilustra mejor que algunos documentos que circulaban, la Comisión por el Derecho al Aborto —Argentina—, por ejemplo "La Declaración de San Bernardo —V Encuentro Feminista de Latinoamérica y el Caribe— fue un verdadero salto en la lucha por el derecho al aborto... A nueve años de aquella Declaración nos preguntamos por qué se ha invisibilizado la reivindicación del derecho al aborto, ya sea ocultándolo tras el concepto de 'derechos reproductivos' —con lo cual sigue ubicándose la sexualidad en el terreno de la reproducción—, ya sea no considerándolo tema de discusión y acción en los últimos Encuentros.

Y como feministas sostenemos que en América Latina y el Caribe el derecho al aborto es uno de los ejes principales en la lucha por nuestra liberación".⁷⁵

En la plenaria final, en la que se compartían las reflexiones de los distintos grupos de trabajo y reuniones, un sector de las 'autónomas' declaró "Hacer como si el VII Encuentro Feminista Latinoamericano y del Caribe realizado en Cartagena, Chile, no hubiera pasado, es faltarnos a nosotras mismas y nuestra memoria como movimiento... En Cartagena pudimos vomitar, pudimos frenar la cooptación que se estaba haciendo de nuestro movimiento. Pudimos pedir cuentas públicas a quienes hablaron a nombre de nosotras y a quienes negociaron nuestra piel, nuestra pobreza y nuestras identidades con el Banco Mundial, la AID... Pretender que eso no ha pasado es pretender que actuemos como si fuéramos parte de lo mismo, eso ES UN RETROCESO; (sic).

No queremos que al movimiento se le imponga la amnesia, la libertad de forma y el control de los contenidos.



La metodología de este VIII Encuentro debió recuperar nuestra memoria colectiva y nuestra necesidad de tomar posición ante el sistema... Ahora, las mismas que antes se avergonzaban de la autonomía se llaman autónomas, ocultando sus prácticas tecnocráticas... Reafirmamos que el feminismo es la propuesta de subversión del patriarcado... no nos incorporamos al proyecto del sistema patriarcal capitalista con un conjunto de demandas, construimos un provecto alterno... no es la incorporación de la perspectiva de género al análisis del patriarcado... el género desde el lenguaje institucional de proyectos ha perdido hace ya tiempo su contenido... hay una o n gización del movimiento (sic)... que ha pretendido estrangularnos en los límites de la legalidad... El Estado neoliberal no hace políticas sociales, hace retórica, también retórica de género... el sistema coopta lenguajes separando la estética (o forma) de la ética (contenido) (sic) y las propuestas, nosotras integramos y develamos la relación entre ética, estética y propuesta... No somos plurales... Entendemos la diversidad en contradicción con el llamado pluralismo, que favorece las hegemonías del sistema patriarcal... Nuestra propia historia nos muestra que en todos los momentos la fuerza transgresora del movimiento feminista fue su autonomía".76

Un documento producido en el marco del Encuentro por el "Colectivo del grupo 10" fue presentado y distribuido en esa misma plenaria final y como ningún otro logró integrar algunas de las preguntas centrales para salir de la paradoja "Convocamos a las feministas de los 70, de los 80, a las jóvenes feministas, a las feministas de todos los colores y de todos los deseos para quienes el feminismo sigue siendo una pasión.

Partimos del reconocimiento de la crisis del feminismo



y de su despolitización... planteamos la ausencia de espacios y condiciones para la discusión política feminista en este Encuentro... proponemos las siguientes preguntas:

¿CÓMO ESTAMOS CONSTRUYENDO EL SUJETO CO-LECTIVO FEMINISTA HOY?

¿CUÁLES SON LOS ESPACIOS DESDE LA TEORÍA, LA PRÁCTICA POLÍTICA, LO COTIDIANO, QUE ALIMENTAN O LIMITAN LA CONSTRUCCIÓN DE ESTE SUJETO COLECTIVO FEMINISTA?

¿CUÁLES SON LAS CONSECUENCIAS POLÍTICAS DE CONFUNDIR Y NO DIFERENCIAR AL FEMINISMO DEL MOVIMIENTO DE MUJERES (tal como ha ocurrido en este Encuentro)?

¿CÓMO RECREAR UNA POLÍTICA FEMINISTA SUBVER-SIVA DE TRANSFORMACIÓN, RECONOCIENDO LOS LÍMI-TES Y LAS CONTRADICCIONES DE LA POLÍTICA REIVIN-DICATIVA DE LOS DERECHOS? (sic).

Invitamos a que construyamos un proceso de reflexión desde ahora hasta el próximo Encuentro, en torno a éstas y otras preguntas. Asumimos ésta como nuestra responsabilidad feminista".⁷⁷

En éste están concentrados todos los temas que hacían necesario el debate, que ésta vez tampoco se produjo. Fue visible sin embargo que Cartagena simbolizaba el enorme conjunto de dudas que las prácticas políticas del movimiento generan en las propias protagonistas y que luego de ese evento no pueden ser obviadas. Empero, estrictamente tampoco hubo debate, ¿No podía haberlo? ¿Se producirá en el siguiente Encuentro en Costa Rica? ¿Habrá otro Encuentro Feminista Latinoamericano y del Caribe?



Seguramente es demasiado pronto para augurar nada, pero cómo evidencia éste último documento, algunos de los problemas en el nudo a debatir tienen una larga historia, verbigracia la relación entre el feminismo y el movimiento de mujeres —recordar el IV Encuentro en Taxco—, las alianzas, la relación con los Estados y con otros movimientos sociales y políticos. Otros son nuevos y complejos y seguirán complejizándose. ¿Son las políticas del 'post-Beijing' sólo la refuncionalización del patriarcado? ¿Sólo la política radical y antisistema es feminista?

Por ahora es importante preguntarse si ésta encrucijada paradójica, amén de expresar la juventud, la inmadurez y las dificultades del movimiento feminista latinocaribeño, no evidencia también las propias paradojas de la teoría feminista en su conjunto.

El pensamiento feminista amplió, transformó el concepto de la política y de lo político. En los análisis el punto central de partida es la vida cotidiana, en tanto sede primera y última de la ideología que legitima todas las formas de opresión, de lo cual se infiere que son elementos centrales de la subordinación el mundo de lo privado y en el centro de ello las relaciones entre mujeres y hombres, vale decir la familia, el matrimonio, la sexualidad y el mundo de los afectos como universo particular al cuidado de las mujeres.

A diferencia de todas sus apariciones anteriores en la Historia, el feminismo contemporáneo se produce no sólo para reivindicar igualdad social, educativa, económica y política sino para develar que el mundo de lo privado — del sexo, del afecto y la familia— es sede de un poder, y que éste regula, norma, atribuye lugares y roles, que oprime, deshumaniza y enajena y que el amor es también con-

flicto. En consecuencia se constituyó como una revuelta de las mujeres que puso en cuestión la moral, las leyes, las convicciones religiosas, científicas y políticas, todas las relaciones naturales y el mismo desarrollo colectivo de la especie, el orden civilizatorio en su conjunto.⁷⁸

Hoy esos cambios ambiguos, ambivalentes y contradictorios indican que éste hacer ha tenido un efecto, reiterando, que seguramente no es el esperado. Pero la crisis civilizatoria es evidente y tales fenómenos son parte intrínseca de ella, cuando el Colectivo de Milán afirma que "Hasta hace un año se podía aún creer que se trataba de un cambio cultural limitado al mundo industrializado rico. Con la Conferencia de El Cairo (1994) y con el Foro de Huairou y la simultánea Conferencia de Beijing (1995) ha quedado claro que el final del patriarcado está implicando a todos los países del mundo, un mundo atravesado por cambios enormes. Ello quiere decir que ha terminado, o empieza a terminar, el control por parte del otro sexo del cuerpo femenino fecundo y de sus frutos. A este resultado han contribuido el desarrollo económico, que ha desatado muchos vínculos de dependencia familiar, v la medicina, con la disminución de la mortalidad infantil y los métodos anticonceptivos, por más que sean bastos y criticables. Pero, por sí solo, el progreso económico y científico no habría significado libertad si no hubiera ido acompañado por una toma de conciencia femenina y, más importante aún, si no hubiera sido precedido y casi anticipado por el amor femenino a la libertad",79 ciertamente no se equivoca.

Habría que preguntarse, sobre estos cambios-transiciones evidentes sobre todo en la situación femenina, en algunas relaciones cotidianas, en la autopercepción que hoy



tienen miles de mujeres y que es diferente a la de hace unas pocas décadas, sí ellos efectivamente anuncian la desaparición del patriarcado, o sólo son un nuevo reacomodo dada su histórica plasticidad.

Por otra parte, desde otro ángulo, estos se inscriben en ese extenso fenómeno que hoy llamamos crisis civilizatoria y que produce, como bien ha observado Samir Amín la coexistencia en el escenario social de dos lógicas cada vez más antagónicas, la del capitalismo ahora global y la de las necesidades sociales incompatibles con la primera. A lo que hay que añadir que estas necesidades, estas demandas, a su vez, se encuentran legitimadas como parte del proceso expansivo de asunción de derechos por mayorías y pueblos antes excluidos. Movimiento en el que las acciones de las mujeres y del feminismo han sido más que importantes como reconoce este mismo autor.80 Ello es un marco conceptual importante, de cierta manera, el feminismo, la hija rebelde del marxismo es parte de ese conjunto de movimientos políticos contemporáneos que descubrieron, como bien dice Amin desde 1968 el vasto conjunto de poderes que hay que transformar.81

Paradójicamente, en todos estos años, tales movimientos han dejado una huella en el mundo, especialmente las mujeres, que no se sabe con exactitud, de modo pleno e indiscutible que representen finalmente para una transformación ya en curso, porque a fin de cuentas los núcleos duros no parecen haber sido afectados, hay como dice Pisano un 'cansancio de la marginación' y es lugar común que tanto el patriarcado como el capitalismo han asumido históricamente la estrategia del gatopardo: han cambiado para que nada cambie. Readecuación de los viejos sistemas?

3. 3. ¿El 'Siglo de las mujeres'?...

El VIII Encuentro Feminista Latinoamericano y del Caribe terminó entre el desconcierto y la desazón, la continuación de preguntas ya ineludibles, la necesidad de superar la paradoja implícita cuando se llevan a la realidad algunos elementos contradictorios —por ejemplo, hacer política con los sectores de mujeres más oprimidos y hacer crecer cualitativamente al movimiento, y así muchos otros más—. Pero la pregunta más urgente ahora, dado que la existencia del feminismo es entre nudos, contradicciones y paradojas permanentes, es si resistirá el movimiento la acumulación de tensiones irresueltas y el modo de resolverlas.

Adivinar ello podría ser un divertido ejercicio especulativo —además de una inutilidad...—, pero lo que se hace evidente es que ello, el conjunto constituido por las paradojas y demás, sólo puede ser resuelto a partir de la propia historia del movimiento, sí recordamos su significado singular, aquello que lo hace distinto a los otros movimientos sociales y políticos y en consecuencia, lo que a su vez significa para las mujeres, para la política de las mujeres. Teniendo muy presente lo que dice bien Amelia Valcárcel "Hablar de mujeres no es lo mismo que hablar de feminismo". 82

Si se examina la relación entre las mujeres y la política, son visibles ciertos fenómenos que se reiteran una y otra vez, hechos, que aunque no puedan considerarse leyes inexorables del devenir histórico, se repiten en la historia de las mujeres en esa dimensión de la vida. En ésta y desde la perspectiva del cambio de la condición femenina —y no sólo la situación— cobra sentido y significación el surgimiento del feminismo. Así es evidente desde la Modernidad que cada vez que las sociedades son sacudidas por

grandes cambios políticos las mujeres han participado, emergiendo desde su mundo colectivo histórico, el de lo privado, irrumpen masivamente en los momentos más convulsos de la historia política.

Tal participación femenina tiene varias características, es masiva y amplia en la base, exigua o inexistente en las cúpulas. En tanto han sido siempre convocadas las mujeres siempre han respondido, ocupan un lugar ambiguo y contradictorio: integradas a la masa de seguidores, de pueblo, marginadas de las direcciones políticas. Diversos mecanismos, en distintos sistemas y escenarios políticos, se han coludido no para impedir que las mujeres participen, sino para impedir que tal participación sea en las formas en que se obtiene, se produce y se reproduce el poder. Ello es más que visible si se examina la historia de las grandes revoluciones, la suerte corrida por las 'republicanas-revolucionarias' en la Revolución Francesa, los dilemas de las mujeres bolcheviques en la Revolución Rusa para citar los más espectaculares.⁸³

Mirando desde dentro de tal participación otras características aparecen. Cuando los movimientos —sociales, revolucionarios, nacionalistas, populares, y un largo etcétera— inician su constitución, en la activación, la organización, las movilizaciones, las mujeres están presentes, son parte del colectivo movilizado. Cuando el proceso pasa por diversas causas a hacerse del poder, a negociar o es simplemente derrotado, las mujeres y sus conquistas desaparecen —desde el Thermidor las revolucionarias son más duramente perseguidas, durante el estalinismo las leyes de la primera época son abolidas. En estos momentos en que el cambio se materializa, los momentos fundantes de la política, en los que se redistribuirá, se reformulará el espa-

cio, en los que se establecerán las nuevas reglas y se configura el nuevo orden, el sistema y todo el escenario político, las mujeres como colectivo, no están presentes, en su calidad de ciudadanas o trabajadoras son representadas.

En tanto representadas son asimiladas a la categoría de 'masa', ese ser colectivo amorfo, portador de aspiraciones 'irreales' y secundarias, puesto que no se refieren directamente a 'la cuestión del poder', así lo muestra la participación de las mujeres en las revoluciones y en la historia de las movilizaciones anticoloniales, democráticas y progresistas. Algunas de las líderes permanecen en las estructuras, pero se inicia el correlato de la irrupción masiva y amorfa, son también masivas las retiradas, luego de lo cual retornan a su 'lugar fundamental' histórico, el espacio doméstico, la familia.⁸⁴

Mucho ha reflexionado el feminismo sobre las 'retiradas', sobre la abulia de las mujeres hacia el poder. Seguramente no fueron pocas las veces que se contó con su consenso, pero otras tantas —visible en las revoluciones francesa y rusa— se contó también con la fuerza, la coacción y la legislación, la constante histórica que es la exclusión de las mujeres, no de la participación sino del poder, no sólo fue obra de su voluntad de retornar a su mundo colectivo histórico, sino también de otra voluntad y de una visión en la que el orden a transformar era sólo el del mundo público.⁸⁵

Sin excepción hasta la aparición del sufragismo las aspiraciones de las mujeres fueron secundarias. Sin excepción hasta la aparición del feminismo contemporáneo, a pesar de los grandes discursos, de cambios en las cosmovisiones, de promesas sobre radicales transformaciones de todo el orden fundante de la organización social, el mundo



de lo privado y en el centro de ello la subordinación de las mujeres, fue considerado parte de un orden natural, 'eterno', sometido a leyes inmutables.

Pero el anverso de ello lo constituye la propia actuación de las mujeres. ¿En virtud de qué se sintieron convocadas?, ¿La 'Declaración de los Derechos del Hombre y del Ciudadano'? A pesar de Olimpe de Gouges la ciudadanía de las francesas no fue un fruto de la Revolución. A pesar de Clara Zetkin y Alexandra Kollontai, la 'vuelta a la familia' fue política de Estado. No sólo la ideología de la separación de lo público —lo social, lo cultural, lo cambiable de lo privado —lo natural, inmutable, eterno— subyacía en todas esas visiones, sino aún cuando de alguna manera la participación de las mujeres en estos fenómenos vehiculizaba el descontento y el malestar de las relaciones en lo privado, ello estaba expresado de modo parcial y fragmentario, de un modo que no constituyó impugnación de las relaciones de poder que existen y han existido en el orden del mundo mitificado sólo como seno del afecto.86

Ni aún entre las sufragistas se logró un discurso que superara la fragmentación y la parcialidad. Por ello cuando emerge el feminismo contemporáneo provocó tal estupor, tal asombro.

Develó el mundo de lo privado como lugar de relaciones de dominio y de subordinación, partiendo de la experiencia vivida por las mujeres en la singularidad de cada una y en la identidad colectiva de 'lo femenino'. Ello significó desmitificar el carácter eterno del dominio patriarcal, la develación de su primacía en todas las relaciones, ámbitos y concepciones, por ende implicó rechazar toda definición que no provenga de la experiencia, la acción y la reflexión femenina y en consecuencia la politización del mun-

do de lo privado, en tanto seno en el cual se producen y reproducen las relaciones patriarcales.

En la visión feminista se impugnó, se impugna, todo el aparato ideológico —en el centro de ello la moral y la política--- en su racionalidad y sus fines, se extendió y profundizó la conceptualización de lo político y convocó a las mujeres a hacer una política no subordinada que transformase el mundo de lo privado, su lugar originario histórico, y la propia condición. Las mujeres siempre han participado, desde los días de las primeras revoluciones, la marginación sólo ha sido del poder, de los beneficios, del conocimiento, no del trabajo, no de la 'militancia' ni de los sacrificios. A diferencia de lo que antes, desde las revoluciones democrático-burguesas hasta los movimientos anticoloniales y populares, había ocurrido a las mujeres en la política, el feminismo se planteaba una desalienación, una visión teórica y una práctica política nacida de la propia reflexión, de las propias condiciones y de las propias utopías. Utopías en las que la transformación de las relaciones de lo privado es central, racional, lógica y no 'utópica'. Esto es el significado singular del feminismo.

Vale recordarlo en el marco de las actuales discusiones —que se dan, pero ya no en los Encuentros—, en la que parecemos haber olvidado ese horizonte, que fue el que nos convocó a todas. Y éste significado aún permanece en medio de esa historia anudada del feminismo, subyace en los debates inconclusos, en las tensiones soterradas y las contradicciones y paradojas. Es un significado político que cobra sentido en el horizonte de una transformación del mundo en todos sus órdenes orgánicos y fundamentales.

Sería aventurero predecir cómo se resolverán las cuestiones mencionadas a lo largo de éste documento. Sería



un acto de la voluntad o del optimismo. La pasión que el feminismo supone tiene mucho de eso, debe contenerlo pues nada hay en nuestras sociedades que lo promueva o lo facilite.

Desde la perspectiva de las feministas de la región ni la Historia ni el patriarcado han terminado. Y aunque la civilización violenta, jerarquizada y patriarcal está en crisis casi nada de lo que hemos logrado es irreversible, en tanto no está sólidamente instalado en la conciencia de las mavorías, en las visiones y concepciones del mundo que las mujeres son seres sujetos de derechos, autónomos y libres. No es posible simplificar en una ecuación la calidad, consistencia y duración de los cambios culturales evidentes en algunas nuevas concepciones y prácticas, tampoco son de subestimar los signos que evidencian la fragilidad de estos. Tan amenazante es el silencio de los que desde la tradición y el orden acatan los cambios legislativos y gruñen ante las 'nuevas libertades', como la —hasta ahora— pequeña jauría de los que abiertamente denuncian y achacan todos los males sociales a los cambios en la condición de las mujeres. Y ello -post Beijing - no puede ser considerado irrelevante o insignificante.87

Al respecto es interesante e ilustrativo examinar la visión que manejan el conjunto de las fuerzas que se reactivan alrededor del Opus Dei en Centroamérica y cuyo discurso es casi paradigmático de lo anterior, la vida privada como eje central, recomendaciones a las mujeres sobre la fidelidad a su papel tradicional, oposición férrea a la educación sexual impartida a la juventud y la infancia, reivindicación de la tradición fàmiliar fundada en la abnegación, sacrificios y capacidad de perdón femenino, enarbolamiento de una abstracta 'dignidad' femenina y ni una palabra con-

tra la violencia de los 'pater' hacia sus familias. Es evidente que como bien predijo Kate Millet "...el 'campo de batalla'... abarca en mayor grado la conciencia humana que las instituciones sociales". 88

Politizar la vida cotidiana implica conmover radicalmente eso que Agnes Heller llamó 'sótano de los cambios históricos', porque si algo caracteriza al dominio masculino cómo fenómeno social e histórico es su capacidad plástica de readecuarse a los cambios, existir a pesar de todo, reproduciéndose en eso que Margarita Pisano ha denominado 'espacio romántico-amoroso' y perviviendo en formas en que las conquistas de las mujeres son fagocitadas en su contra a partir de unas concepciones del mundo, en que algo cambia pero lo fundamental no desaparece.

Decía alguien que sólo hay una ciencia, la Historia, y ésta enseña a quien pueda verlo que el proceso histórico está pleno de avances y retrocesos culturales, la historia de las mujeres como ninguna otra muestra que las transformaciones sólo son permanentes cuando han pasado a constituirse no en leyes, sino en instituciones ideológicas sólidamente instaladas en la conciencia de las mayorías. La tarea del feminismo, politizar la vida cotidiana, cambiar la vida, aún es una tarea en el nuevo tiempo que se inaugura, para que esos cambios que nos son tan caros, evidentes y frágiles no sean sólo un nuevo cambio de piel del gatopardo.

Visto de modo simple esta es la clave que permite entrever que el feminismo, su pensamiento y acción no acabará, a pesar de todo. Sólo el feminismo es aún la política no subordinada de las mujeres, porque supone políticamente la posibilidad de transformación de las relaciones intergenéricas, de cambios radicales en lo privado y en consecuencia de los cambios profundos en las concepciones del



mundo que fundan la conciencia y la civilización. Amén de que las feministas no podemos darnos el lujo de tener un nuevo 'período de silencio' como llamó Julieta Kirkwood al tiempo luego de la extinción del sufragismo, apenas hemos empezado a construir el 'contrauniverso' que reclamara Simone de Beauvoir, todavía vivimos en 'el viraje crítico de la historia' que quiso una vez Alexandra Kollontai y porque aún está por nacer la hermana de Shakespeare que soñó Virginia Woolf.⁸⁹

En el resplandor del tiempo que se inicia, son fuertes aún las sombras de la reacción misógina. El 'siglo de las mujeres' sólo lo será si el feminismo logra renovar su alianza interna, si la política de las mujeres atraviesa todos los órdenes, todas las culturas y todos los espacios, sí el pacto entre mujeres hereda a las del Siglo XXI, una oportunidad distinta, una mirada y memoria propia, las condiciones para la libertad y su luminosa voluntad de cambiar la vida.

NOTAS

- Comité Organizador. VI Encuentro Latinoamericano y del Caribe, El Salvador 1993. Edición del Comité Organizador, Nicaragua, 1994.
- Ibidem, págs. 17-18.
- Magaly Pineda. "Reflexiones con mujeres centroamericanas". En Deliberadas, Periódica Trimestral, N. 3-4, México, mayo 1993. Pág. 6. Cfr. Memorias: Encuentro Centroamericano de Mujeres. Historia de Género: una nueva mujer, un nuevo poder. Edición CEM, Nicaragua, 1993.
- Amalia Fisher. "Anduve, caminé y volví sobre mis pasos". En FEM, Año 16,
 N. 116, octubre, 1992. Pág. 32. Cfr. Memorias VI Encuentro, pág. 155.
- Francesca Gargallo. "Los feminismos centroamericanos: sus surgimientos, sus negaciones, sus participaciones y sus perspectivas. Un acercamiento a la política femenina". En FEM, Año 17, Nº 119, México, enero, 1993. Págs. 13-21.
- Movimiento Feminista Autónomo. "Las que caminan hacia Beijing" En Movimiento Feminista Autónomo (1993-1996). Ediciones Número Crítico, Santiago de Chile, 1996.

- Feministas Cómplices. Gestos para una cultura tendenciosamente diferente. Ediciones CICAM/ La Correa Feminista, México-Chile, 1993.
- Elyzabeth Alvarez. "Hacia un balance del VI Encuentro. Un Encuentro de acumulación de nudos y desafíos". En Memorias VI, pág. 181.
- Roxana Arroyo y Ligia Delgadillo. "Yo feminista, tu feminista, ella no feminista". En Memorias VI, pág. 167.
- Entrevista a Elyzabeth Alvarez, Memorias VI, pág. 163.
- Urania Ungo. "Del feminismo al enfoque de género". En FEM, N. 124, México, 1993.
- Elsa Chaney. Supermadre: la mujer dentro de la política en América Latina. FCE, México, 1983.
- Marysa Navarro. "El primer encuentro feminista de Latinoamérica y el Caribe". En Sociedad, subordinación y feminismo. Magdalena León Editora, ACEP, Bogotá, 1982.
- Victoria Sau. Un diccionario ideológico feminista. Icaria Editorial, Barcelona, 1979. Pág. 106.
- ONU/CEPAL. La brecha de la equidad. América Latina, El Caribe y la Cumbre Social. Documento Primera Conferencia Regional de Seguimiento de la Cumbre sobre Desarrollo Social. Sao Paulo, 6-9 de abril de 1997. Pág. 14.
- 16. Simone de Beauvoir. El segundo sexo. Ediciones Siglo Veinte, s/f. Cfr. Kate Millet. Política Sexual. Aguilar Editor, México, 1975. Cfr. Shulamith Firestone. The dialectic of sex. Bantam Books, New York, 1971. Cfr. Heidi Hartmann. "Un matrimonio mal avenido: hacia una unión más progresiva entre marxismo y feminismo". En Revista Zona Abierta, N. 24, Zona Abierta Editores, Barcelona, 1978. Cfr. Chantal Mouffe. "Por una teoría para fundamentar la acción política de las feministas". En Jornadas de Feminismo Socialista, VV AA, Barcelona, 1983. Cfr. Zillah Eisenstein. Patriarcado capitalista y feminismo socialista. Editora, Siglo XXI Editores, México, 1980.
- Raya Dunayevskaya. Rosa Luxemburgo, la liberación femenina y la filosofía marxista de la revolución. FCE, México, 1985. Pág. 199.
- Virginia Vargas y Cecilia Olea M. "El proceso hacia Beijing: reflexiones desde adentro". En Caminos a Beijing. IV Conferencia Mundial de la Mujer en América Latina y el Caribe. Virginia Vargas V. Editora, Centro de la Mujer Peruana Flora Tristán/ UNICEF/UNIFEM, Lima, 1998. Pág. 16.
- 19. Ungo, art cit.
- Gloria Careaga, Maruja González, Lucero González y Patricia Mercado.
 "El caso de México" En Vargas, Ob cit, pág. 96.
- Virginia Vargas y Cecilia Olea. "Los nudos de la región". En Vargas, Ob cit, pág. 56.
- 22. Movimiento Feminista Autónomo, Ob cit, pág. 33.



- 23. Declaración y Plataforma para la Acción. IV Conferencia Mundial sobre las Mujeres, Beijing China 1995. Edición Instituto de la Mujer, Ministerio de Trabajo y Asuntos Sociales, Madrid, 1996. Cfr. Vargas y Olea, Art cit.
- Delegación de la Santa Sede. "Reservas y declaraciones de interpretación del Vaticano". En La muralla y el laberinto: huellas de las mujeres en la Conferencia de Beijing. CLADEM/VV AA, Lima, 1996. Págs. 129-131.
- 25. Marina Subirats. Con diferencia: las mujeres frente al reto de la autonomía. lcaria/Antrazyt, Barcelona, 1998. Pág. 182.
- Alda Facio. "Pekín: dos imágenes contradictorias". En La muralla..., Pág. 15.
- Marieme Hélie Lucas, "La solidaridad internacional de las redes de mujeres". En CLADEM/VV AA, Ob cit, págs 12-14.
- VII Encuentro Feminista Latinoamericano y del Caribe Chile 96, Tercera Boletina. Comisión Organizadora.
- Rosa Rojas. "Feminismo institucional o movimiento feminista social. Entrevista con Margarita Pisano". En Revista La Correa Feminista, № 16-17, primavera de 1997. Pág. 51.
- 30. Elena Fonseca. "Antes. Durante. Después" En Encuentros, (Des) encuentros y búsquedas: el movimiento feminista en América Latina. Cecilia Olea Mauleón Compiladora, Ediciones Flora Tristán, Lima, 1998. Cfr. Artículos de Diana Maffia y Francesca Gargallo en éste libro.
- 31. Urania Ungo. "Dilemas del pensamiento feminista: del nudo a la paradoja". En Olea M., Ob cit, pág. 173.
- 32. María Galindo. "Tiempo saboteado que nos toca vivir" En La Correa Feminista, N. 16-17, primavera de 1997. Pág. 58-ss.
- 33. Ibidem.
- 34. Idem.
- Margarita Pisano. "Desde mi otra esquina". En La Correa, Ibid. Pág. 67-ss.
- 36. Ibidem, pág. 69-70.
- Ximena Bedregal. "Pensar de un modo nuevo". La Correa, Ibid. Págs.
 55-57
- Sofía Montenegro. "Ponencia". En Memorias. VII Encuentro Feminista Latinoamericano y del Caribe, Cartagena 1996 Comisión Organizadora, Santiago de Chile, S/F.
- 39. Virginia Vargas. "Ponencia". En Memorias VII... Págs. 42-48.
- 40. Elyzabeth Alvarez. "Conversando entre nosotras...". En La Correa... Págs. 71-ss. Cfr. "Ponencia", Memorias VII.
- 41. Ungo, Dilemas... art cit.
- 42. Carina Gobbi. "El desencuentro feminista latinoamericano". En Revista Mujer Fempress, Mujer-ILET, № 183, enero 1997, Santiago. Pág. 8.

- Haydeé Birgin. "Vivencias del Encuentro de Chile: lo personal y lo político".
 En Encuentros... Ob cit. Págs. 35-ss.
- 44. Diana Bellesi. "Ahora empieza el baile". En Encuentros... Ob cit. Pág. 57.
- 45. Taller "Ni las unas ni las otras" En Memorias VII.. Ob cit. Págs. 121-122.
- 46. Ungo, "Del feminismo al enfoque de género", art cit.
- 47. Ungo, Dilemas... art cit.
- 48. Idem.
- Urania Ungo. "De la emancipación al empoderamiento: una reflexión sobre los cincuenta años del sufragio universal femenino en Panamá" En VV AA. Las mujeres y el poder. Editorial Mujeres, San José, 1997. Págs. 163-ss.
- Colectivo Sottosopra de la Librería de Mujeres de Milán. "El final del patriarcado: ha ocurrido y no por casualidad". En Revista Otra Mirada, CMF,
 Año 1. #3, mayo-junio, San José, 1997. Pág. 22.
- Celia Amorós. "La política, las mujeres y lo iniciático". En Otra mirada, Pag.38.
- 52. Enrique Gomáriz. "Cambio de época, crisis del patriarcado". En **Revista**Otra mirada. Año 1, Nº 4, San José, 1997. Págs. 31-ss.
- 53. Millet, Ob cit. Págs. 33- 43 y 84.
- Urania Ungo. El feminismo ante el fin de siglo: Notas para un balance crítico. Editorial Portobelo, 1997.
- Ver: VV AA, Once estudios sobre la mujer. Programa Interdisciplinario 55. de Estudios de la Mujer/El Colegio de México, México, 1991./VV AA. Trabajo, poder y sexualidad. Programa Interdisciplinario de Estudios de la Mujer/El Colegio de México, México, 1989./ María Luisa Tarrés (compiladora). La voluntad de ser: mujeres en los noventa. PIEM/COLMEX, México, 1992./ Graciela Hierro (compiladora). Filosofía de la Educación y género. FF y L/UNAM, México, 1997./ Mirta González Suárez (Editora) Estudios de la mujer: conocimiento y cambio. EDUCA, San José, 1998./ VV AA. Estudios de género y feminismo. Edición Fontamara/UNAM, México, 1989./ Rosario Ferré. Sitio a Eros. Editorial Joaquín Mortíz, México, 1980./ Patricia M. Spacks. La imaginación femenina. Editorial Debate-Editorial Pluma -Tribuna Feminista, Bogotá, S/F./ Yadira Calvo. A la mujer por la palabra. EUNA, Costa Rica, 1990./Jean Franco. Las conspiradoras: la representación de la mujer en México. COLMEX/FCE, México. 1994.
- VV AA. Estudios Básicos de Derechos Humanos IV. IIDH/ASDI/CUE, San José, 1998.
- Urania Ungo. "Comentarios a la ponencia de Magaly Castillo". En CLA-DEM. Cumbres, consensos y después... Seminario Regional Los Derechos Humanos de las Mujeres en las Conferencias Mundiales/CLA-DEM. Lima, 1996. Págs. 133-136.

- Denise Paiewonsky. "Cavilaciones de una feminista abatida: de crisis personales y políticas". En Revista La Correa Feminista, Nº 12, primavera de 1995. Pág. 5.
- 59. Celia Amorós, art cit, pág. 34.
- Susan Faludi. La guerra contra las mujeres. La reacción encubierta de los hombres frente a la mujer moderna. Editorial Planeta, México, 1992.
 Pág. 17.
- 61. Marcela Lagarde. "Claves identitarias de las latinoamericanas en el umbral del milenio". En El siglo de las mujeres. Ana María Portugal y Carmen Torres (Editoras), Isis Internacional/ Ediciones de las mujeres, Santiago de Chile. 1999. Págs. 16-17.
- 62. Ana María Valenzuela. Equidad de género y trabajo de la mujer en América Latina. Documento para la VII Conferencia Regional sobre la Integración de la Mujer en el Desarrollo Económico y Social de América Latina y el Caribe, OIT, Santiago de Chile, 1997. Pág. 2.
- Armelia Márquez de Pérez. Mujeres ejecutivas panameñas: la cara oculta del triunfo. PNUD, Panamá, 1998.
- 64. EAT/UNFPA. Pobreza e inequidad de género: salud, derechos sexuales y reproductivos en América Latina y el Caribe. Documento Técnico por B. Mones y J. M. Guzmán a la VII Conferencia Regional sobre la Integración de la Mujer en el Desarrollo Económico y Social de América Latina y el Caribe, FNUAP, Santiago de Chile, 1997. Págs. 12-16-20.
- 65. Margarita Pisano. "Una larga lucha de fracasos". En Feminismos plurales. ALAI, Aportes para el debate # 7, noviembre 1999. Pág. 20.
- 66. Ver. Francis Fukuyama. El fin de la Historia y el último hombre. Editorial Planeta, Colombia, 1992. / Francis Fukuyama. Confianza. Editorial Atlántida, Madrid, 1996./ UNRISD. Estados de desorden: los efectos sociales de la globalización. UNRISD, Londres, 1995./ George Soros. La crisis del capitalismo global: la sociedad abierta en peligro. Plaza Janés Editores, México, 1999./ Viviane Forrester. El horror económico. FCE, Argentina, 1997./ Samir Amin. Los desafíos de la mundialización. Siglo XXI Editores/ CII/ UNAM, México, 1997.
- 67. Ungo, De la emancipación... pág. 177.
- 68. Sonia Montaño. "Crónica de una agitada vida". /Cfr. Sonia Alvarez. "Estrategias democráticas desde la sociedad civil". Ambos en: Cuarto propio en el Estado. Especial Fempress, Santiago de Chile, 1998. Cfr. Elvia Caro. "Papel y funciones de las oficinas en el contexto de la modernización y reforma del Estado". Documento al Seminario Latinoamericano de Oficinas Nacionales de la Mujer, Santo Domingo, abril de 1999./ Cfr. Nina Chavez (compiladora). Acción para la igualdad, el desarrollo y la paz: red de organismos gubernamentales de la mujer en América Latina y el Caribe. UNICEF/UNIFEM, Bogotá./ BID/ Unidad de la Mujer en el Desa-

OBRAS CONSULTADAS

- AGUIAR, Neuma. "El impacto de la crisis sobre las mujeres latinoamericanas", en: Mujeres, crisis y movimiento, Ediciones de las Mujeres (América Latina y el Caribe) Nº 9, ISIS/MUDAR, Santiago de Chile, junio, 1988.
- AGUIRRE, Yolanda. "La mujer en la población escolar universitaria", en: **Universitarias latinoamericanas: liderazgo y desarrollo**. Patricia Galeana de Valadés (Compiladora), UNAM/UG, México, 1990.
- ALLARD, Briseida. Mujer y poder: escritos de sociología política. Edita Grupo Barú, Panamá, 1992.
- ALVARADO, Angela y MARCO, Yolanda. Mujeres que cambiaron nuestra historia. UNICEF/Fondo Canadá/IMUP, Panamá, 1996.
- AMIN, Samir. Los desafíos de la mundialización. Siglo XXI Editores/Cil/UNAM, México, 1997.
- AMOROS, Celia. Feminismo: igualdad y diferencia. Edición PUEG/UNAM, México, 1994.

 _______. Hacia una crítica de la razón patriarcal. Anthropos Editorial del Hombre, Barcelona, 1985.

 ______. "La política, las mujeres y lo iniciático". En Revista Otra mirada. Año 1, № 3, San José, 1997.

 ______. 10 palabras clave sobre mujer. (Directora). Editorial Verbo Divino, España, 1995.

 _____. "Mujeres, feminismo y poder", en: Forum de Política Feminista. Ediciones FPF, Madrid, 1988.

 _____. Mujer, participación, cultura política y Estado. Ediciones de la Flor, Buenos Aires, 1990.

 ANDERSON, Perry. Consideraciones sobre el marxismo occidental. Primera Edición en español, 1979, Cuarta edición, Siglo XXI Editores, México, 1984.
- México, 1984.

 _____. Tras las huellas del materialismo histórico. (Primera edición en inglés, 1983). Primera edición en español, 1986. Segunda edición, Siglo
- XXI Editores, México, 1988.

 ANNE Y JACQUELINE. "De un grupo a otro", en: La liberación de la mujer:

 año cero. VV AA, Granica Editor, Argentina, 1972.
- ANSART, Pierre. "Sociología del discurso político. Sociología de los conflictos", en: El discurso político. Mario Monteforte Toledo (Coordinador), Editorial Nueva Imagen/UNAM, México, 1980.

 -	Ideolo	igia, co	minicios à l	pouer.	LIG	illa Luitora,	MEXIC	0, 1303.
I DALLING	la er i	A	F ==		L-		مرا به	

- ARAUJO, Ana María. "Hacia una identidad latinoamericana: los movimientos de mujeres en Europa y América Latina", en: **Revista Nueva Sociedad**, № 78, julio-agosto, Caracas, 1985.
- ARCE, Mariela y LEONEL, Junia. Políticas públicas desde las mujeres: una propuesta concertada en Panamá. CEASPA, Panamá, 1996.
 - ARENDT, Hanna. **Sobre la revolución**. Ediciones de la Revista de Occidente, Madrid, 1967.
 - ARRIAGADA, Irma. "Las mujeres latinoamericanas y la crisis", en: **Mujeres, crisis y movimiento**, Ediciones de las Mujeres (América Latina y el Caribe), Nº 9, ISIS/MUDAR, Santiago de Chile, junio, 1988.
 - ARIZPE, Lourdes. La mujer en el desarrollo de México y América Latina. Edición Centro Regional de Investigaciones Multidisciplinarias (CRI)/UNAM, México, 1989.
 - ASTELARRA, Judith. "Patriarcado, Estado, ideología y política", en: Revista Zona Abierta. Zona Abierta Editores, Nº 25, mayo-junio, Madrid, 1980.

 . "El feminismo como perspectiva teórica y como práctica política", en: Teoría feminista, VV AA. Ediciones de CIPAF, Santo Domingo, 1984.

 . Las mujeres podemos: otra visión política. Icaria Editorial, Barcelona, 1986.

 . "La cultura política de las mujeres", en: Cultura Política y democratización. Norbert Lechner (Compilador), Edición FLACSO/CLACSO/ICI, Santiago de Chile, 1987.
 - ARtous, Antoine y VINTEUIL, Fréderique. Los orígenes de la opresión de la mujer. Editorial Fontamara, Barcelona, 1978.
 - BARBIERI, Teresita de. "La condición de la mujer en América Latina: su participación social, antecedentes y situación actual", en: CEPAL: Mujeres en América Latina: aportes para una discusión. VV AA. Edición ONU/ CEPAL/FCE, México, 1975.

. Mujeres y vida cotidiana. Edición SP/ 80s, FCE, México, 1984.

- _____. Movimientos feministas. Edición IIS/UNAM, México, 1986.
 ______y OLIVEIRA, Orlandina de. "Nuevos sujetos sociales: La presencia
 política de las mujeres en América Latina", en: Revista Nueva Antropología, Estudios sobre la mujer: problemas teóricos. Vol. VIII, Nº 30, noviembre, México, 1986.
 - . "Sobre géneros, prácticas y valores: notas acerca de posibles erosiones del machismo en México", en: Normas y prácticas morales y cívicas en la vida cotidiana. Juan Manuel Ramírez Saíz (Coordinador) Edición CIIH/UNAM/Miguel Angel Porrúa Grupo Editorial, México, 1990.
- BAELEN, Jean. Flora Tristán: feminismo y socialismo en el siglo XIX. Taurus Ediciones. Madrid. 1973.
- BAKER MILLER, Jean. Hacia una nueva sicología de la mujer. Editorial Paidós, Buenos Aires, 1992.

- BARRET, Michelle y PHILLIPS, Anne. "Debates feministas contemporáneos". En Revista Debate Feminista. Volumen Nº12, Año 6, México, 1995.
- BARROSO, Carmen. "Sexo y crisis", en **Mujeres, crisis y movimiento**. Ediciones de las Mujeres (América Latina y el Caribe), Nº 9 ISIS/MUDAR, Santiago de Chile, junio, 1988.
- BARTRA, Eli (Compiladora). Debates en torno a una metodología feminista. UAM/Xochimilco, México, 1998.
- BASAGLIA, Franca. **Mujer, locura y sociedad**. (Primera edición, 1983). Segunda edición Universidad Autónoma de Puebla, México, 1985.
- _____. Una voz: reflexiones sobre la mujer. (Primera edición en italiano, 1982). Universidad Autónoma de Puebla, México, 1986.
- BAUER, Alfredo. La mujer en el socialismo. Editorial Sílaba, Buenos Aires, 1974.
- BEAUVOIR, Simone de. **El segundo sexo**. (Primera Edición en francés 1949). Dos tomos. Ediciones Siglo XX, Buenos Aires.
- _____. Final de cuentas. (Primera Edición en francés, 1972). Editorial Hermes, México, 1988.
- BEBEL, August. La mujer y el socialismo. Editorial de Ciencias Sociales, La Habana, 1979.
- BEDREGAL, Ximena (Coordinadora). Etica y feminismo. CICAM, México, 1994.
- BENERIA, Lourdes. Reproducción, producción y división sexual del trabajo. Ediciones de CIPAF, Santo Domingo, 1984.
- ""¿Partriarcado o sistema económico?" Una discusión sobre dualismo metodológico", en: Mujeres, ciencia y práctica política. VV AA, Edición Fundación Banco Exterior/Editorial Debate, Madrid, 1987.
- BENOIT, Nicole, PAILLARD, Bernard y MORIN, Edgar. La mujer liberada (Nueva femineidad, nuevo feminismo). Editorial Fundamentos, Madrid, 1975.
- BENSTON, Margaret. "Para una economía política de la liberación femenina", en: La liberación de la mujer: año cero. VV AA, Granica Editor, Argentina, 1972.
- BID/UMD. Estudio Regional: institucionalidad para mujer y género en América Latina y el Caribe. Unidad de la Mujer en el Desarrollo, Quito, 1998.
- BIRGIN, Haydeé. "Cuando del poder se trata. La mujer en el Tercer Mundo", en: Revista Nueva Sociedad, Nº 78, julio-agosto, Caracas, 1985.
- BLACHMAN, Morris. "Problemas encontrados en la investigación de la actividad política organizada de la mujer en Brasil", en: Perspectivas femeninas en América Latina. María dl Carmen Elu de Leñero (Compiladora), SP/SETENTAS. México. 1976.
- BOFF, Leonardo. et. al. **Teólogos de la liberación hablan sobre la mujer**. (Entrevistas de Elsa Tamez), DEI, San José, 1986.
- BOLAÑOS, Andrés. La discriminación de la Mujer en Panamá, Panamá, 1987. BONACCHI, Gabriella. "Del 'homo faber' a los 'sujetos improductivos'. La crítica

- feminista al absolutismo del marxismo occidental", en: Los nuevos sujetos sociales y la teoría política contemporánea. Julio Labastida Martín del Campo (Coordinador). Siglo XXI Editores, México, 1986.
- BONDER, Gloria. Los estudios de la mujer y la crítica epistemológica a los paradigmas de las ciencias humanas. Ponencia Primer Coloquio Internacional Investigación y Enseñanza relativos a la mujer, Instituto Simone de Beauvoir, Universidad Concordia, Montreal, 1982.
- _____. Mujer y política. Centro de Estudios de la Mujer, Buenos Aires, 1983.
- BROYELLE, Claudie. La mitad del cielo: el movimiento de liberación de las mujeres en China. (Primera edición en francés, 1975). Primera edición en español, 1975, Séptima edición, Siglo XXI Editores, México, 1987.
- BUSTOS, Olga. Mujeres y participación política. Ponencia/Foro sobre Psicología Política, CRIM/SOMEPSO, Morelos, México, 1989.
- BUXO REY, María Jesús. Antropología de la mujer: cognición, lengua e ideología cultural. Editorial Anthropos, Barcelona, 1988.
- CAMACHO, Daniel y MENJIVAR, Rafael (Coordinadores). Los movimientos populares en América Latina. Siglo XXI Editores UNU/UNAM, México, 1989.
- CAMACHO, Rosalía et al. Las cuotas mínimas de participación de las mujeres: un mecanismo de acción afirmativa. Aportes para la discusión. CMF. San José. 1996.
- CAMPAGNANO, Lidia. "Crítica de la política y movimiento feminista', en: Discutir el Estado: posiciones frente a una tesis de Althusser. VV AA, Folios Ediciones, S/1, 1982.
- CALVO, Yadira. A la mujer por la palabra. EUNA, Costa Rica, 1990.
 - Las líneas torcidas del Derecho. ILANUD, San José, 1996.
 - __. De diosas a dragones. EUNED, San José, 1995.
- CALLONI, Stella. "Pensar en América", Periódico El día latinoamericano, Año Dos, № 61, lunes 22 de julio, México, 1991.
- CARO, Elvia. "Papel y funciones de las oficinas en el contexto de la modernización y reforma del Estado". Documento Seminario Latinoamericano de Oficinas Nacionales de la Mujer, Santo Domingo, 1999.
- CARRASCO, Cristina et al. Mujeres, trabajos y políticas sociales: una aproximación al caso español. Universidad de Barcelona/Ministerio de Trabajo y Asuntos Sociales, Madrid, 1997.
- CARRILLO, Lorena. "Feminismo en Guatemala" en: Revista Otra Guatemala, Año Primero, Nº 2, febrero, México, 1988.
- CASSIDY, Robert. Margaret Mead: el pensamiento de una época. Editorial Laia. Barcelona, 1985.
- CASTELLS, Carme (Compiladora). Perspectivas feministas en teoría política. Ediciones Paidós Ibérica, Barcelona, 1996.

- CASTILLA DEL PINO, Carlos. Cuatro ensayos sobre la mujer. Octava edición, Alianza Editorial, Madrid, 1982.
- CASTILHOS BRITO, Maria Noemí. "Mujeres en la política, cómo y por qué", en:
 Revista Nueva Sociedad. Ser mujer en América Latina,
 N° 93, Caracas, enero-febrero, 1988.
- CERRONI, Umberto. La relación hombre-mujer en la sociedad burguesa. (Primera edición en italiano, Riuniti, 1975). Akal Editor, Madrid, 1976.
- CIM (Comisión Interamericana de Mujeres). Memoria del Primer Congreso Interamericano de Mujeres, CIM, Guatemala, agosto, 1947.
- CITGUA (Ciencia y Tecnología para Guatemala). Situación de la mujer en Guatemala. Publicaciones especiales, cuatro volúmenes, México, 1987-1989.
- COLAIZZI, Giulia. "Feminismo y teoría del discurso: razones para un debate". En Revista Debate Feminista. Volumen Nº 5, Año 3, México, 1992.
- Comisión Organizadora. **Documentos VIII Encuentro Feminista Latinoamericano y del Caribe**. Programa, convocatoria, boletines, volantes.
- CORIA, Clara. "Un paradigma de poder llamado 'femenino' (¿ilusión engañosa?), en: Revista FEM, Año 14, Nº 89, México, mayo, 1990.
- CHANEY, Elsa. Supermadre: la mujer dentro de la política en América Latina. (Primera edición en inglés 1979). FCE, México, 1983.
- CHAVEZ, Nina (Compiladora). Acción para la igualdad, el desarrollo y la paz: red de organismos gubernamentales de la mujer en América Latina y el Caribe. UNICEF/UNIFEM, Bogotá, S/F.
- CHERPAK, Evelyn. "La participación de las mujeres en el movimiento de Independencia de la Gran Colombia", en: Las mujeres latinoamericanas: perspectivas históricas. Asunción Lavrín (Compiladora), FCE, México, 1985.
- CHINCHILLA, Norma: "Ideologías del feminismo: liberal, radical, marxista", en: Sociedad, subordinación y feminismo. Magadalena León (Editora) Ediciones ACEP, Bogotá, 1982.
- CHUCHRYK, Patricia M. "Feminist anti-authoritarian politics: the rol of women's organization in the chilean transition to democracy", en: The women's movement in Latin America. Jane Jaquette (Editora). Unwin-Hyman, Boston, 1989.
- CICAM. Revista La correa feminista. Números 15, otoño de 1996 y 16-17, primavera de 1997, México.
- CLADEM/VV AA. Cumbres, consensos y después... CLADEM/Seminario Regional Los Derechos de las Mujeres en las Conferencias Mundiales, Lima, 1996.
- CLADEM/VV AA. La muralla y el laberinto: huellas de las mujeres en la Conferencia de Beijing. Lima, 1996.
- DAVIS, Enriqueta. Mujeres latinoamericanas en cifras: Panamá. Instituto de

- la Mujer/Ministerio de Trabajo y Asuntos Sociales/FLACSO, Madrid, 1993.
- Declaración y Plataforma para la Acción. IV Conferencia Mundial sobre las Mujeres, Beijing, China, 1995. Instituto de la Mujer/Ministerio de Trabajo y Asuntos Sociales, Madrid, 1996.
- DI FEBO, Giuliana. Resistencia y movimiento de mujeres en España. Icaria Editorial, España, 1979.
- DOBLE JORNADA. Editorial. Suplemento mensual, Periódico La Jornada, Año 5, Nº 51, lunes 1º de abril, México.
- DUHET, Paule Marie. Las mujeres y la revolución, (1789-1794). (Primera edición en francés, R. Julliard, 1971. Ediciones Península, Barcelona, 1974.
- DUNAYEVSKAYA, Raya. Rosa Luxemburgo, la liberación femenina y la filosofía marxista de la revolución. (Primera edición en inglés, 1981), FCE, México, 1985.
- DUPONT, Christine. "El principal enemigo", en: La liberación de la mujer: año cero, VV AA, Granica Editor, Argentina, 1972.
- DURAN, María Angeles (Editora). Liberación y utopía, Akal Editor, Madrid, s/f.
- EAT/UNFPA. Pobreza e inequidad de género: salud, derechos sexuales y reproductivos en América Latina y el Caribe. B. Mones y J.M.: Guzmán/UNFPA/VII Conferencia Regional sobre la Integración de la Mujer en el Desarrollo Económico y Social de América Latina y el Caribe, Santiago de Chile, 1997.
- ECHOLS, Alice. "El ello domado: la política sexual feminista Entre 1968-83", en Placer y peligro: explorando la sexualidad femenina. Carole S. Vance (Compiladoras). Editorial Revolución, Madrid, 1989.
- EISENSTEIN, Zillah. (Editora) **Patriarcado capitalista y feminismo socialista**. (Primera edición en inglés, 1978). Siglo XXI Editores, México, 1980.
- . "Qué es la corriente del feminismo socialista", en: **Jornadas del feminismo socialista**. VV AA, Barcelona, 1983.
- _____. "El feminismo contra la 'nueva derecha'", en: Estados Unidos, hoy.
 Pablo González Casanova (Coordinador), Siglo XXI Editores,/IIS/UNAM,
 México, 1984.
- EISLER, Riane. El cáliz y la espada: nuestra historia, nuestro futuro. Cuatro Vientos Editorial, Santiago de Chile, 1993.
- ENGELS, Fredrick. El origen de la familia, la propiedad privada y el estado. Editorial Fundamentos, Madrid, 1977.
- ESCALANTE, Ana Cecilia. "La realidad social de la mujer en América Latina. Una introducción histórica y sociológica", en: Estudios de la mujer: conocimiento y cambio, Mirta González Suarez (Editora). EDUCA, San José, 1988.
- ESCANDON, Patricia. "Feminas, obrajes y fábricas. La mujer y el trabajo en el siglo XIX", en: De sayas y minifaldas: la mujer en América Latina. Revista Nuestra América, CECYDEL, Año 5, № 15, UNAM, México, 1985.

- EUBANKS HAYDEN, Carol. "El departamento de la mujer (zhenotdel) del partido bolchevique", en: **Críticas de la Economía Política**. VV AA, Nº 14-15, México, 1980.
- EVANS, Richard. Las feministas: los movimientos de emancipación de la mujer en Europa, América y Australasia, Siglo XXI Editores, España, 1980.
- FACIO, Alda. Cuando el género suena cambios trae. (Una metodología para el análisis de género del fenómeno legal). ILANUD, San José, 1996.
- _____. "Repensarnos como mujeres para reconceptualizar los derechos humanos". En Revista Género y Sociedad. Centro de Estudio del Género Instituto Tecnológico de Santo Domingo, Volumen 3, Nº 1, Santo Domingo, mayo-agosto de 1995.
- FALCON, Lidia. **Mujer y sociedad: análisis de un fenómeno reaccionario.** (Primera edición, 1969). Segunda edición, Barcelona, 1973.
- FALUDI, Susan. La guerra contra las mujeres. La reacción encubierta de los hombres frente a la mujer moderna. Editorial Planeta, México, 1992.
- FEIJOO, María del Carmen. Mujer y política en América Latina: el estado del arte. Ponencia/Taller Desigualdad Social y Jerarquía de Género en América Latina. Buenos Aires, 1985.
- y GOGNA, Mónica. "Las mujeres en la transición a la democracia", en: Participación ciudadana e identidad. Elizabeth Jelin (Compiladora), UNRISD, Ginebra, 1987.
- FERRÉ, Rosario. Sitio a Eros. Editorial Joaquín Mortíz, México, 1980.
- FIGES, Eva. Actitudes patriarcales: las mujeres en la sociedad. Segunda edición, Alianza Editorial, Madrid, 1980.
- FIRESTONE, Shulamith. The dialectic of sex. Bantam Books, New York, 1971.
- FISCHER, Amalia. "Anduve, caminé y volví sobre mis pasos". En **Revista FEM**, Año 16, № 116, octubre, 1992.
- FORRESTER, Viviane. **Virginia Woolf: el vicio absurdo**. (Primera edición, 1978). Segunda edición. Ultramar Editores, Barcelona, 1982.
- . El horror económico. FCE, Argentina, 1997.
- FLORES JARAMILLO, Renán. El otro rostro de América. Editora Nacional, Madrid, 1977.
- FOUCAULT, Michel. Las palabras y las cosas. (Primera edición, 1968). Décimonovena edición, Siglo XXI Editores, México, 1989.
- _____. Historia de la sexualidad. Tres volúmenes. (Primera edición en francés, 1976; en español, 1977). Décimosexta edición, México, 1989.
- _____. Microfísica del poder. Las ediciones de la Piqueta, 1979.
- _____. El orden del discurso. Edición "Archivo de Filosofía", Facultad de Filosofía y Letras, UNAM, México, 1982.



- FRABOTTA, Biancamaria. Femminismo e lotta di clase in Italia (1970-1973). Eds. Savelli, Roma, 1973.
- FRAISSE, Genevieve et al. El ejercicio del saber y la diferencia de los sexos. Ediciones de la Flor, Buenos Aires, 1993.
- FRASER, Nancy. "La lucha por las necesidades: esbozo de una teoría crítica socialista-feminista de la cultura política del capitalismo tardío". En Revista Debate Feminista. Volumen Nº 3, Año 2, México, 1991.
- FRANCIS, Claude y GONTIER, Ferenand. Simone de Beauvoir. Plaza Janés Editores, Barcelona, 1987.
- FRANCO, Jean. Las conspiradoras: la representación de la mujer en México. FC/I Colegio de México, México, 1994.
- _____. "Invadir el espacio público, transformar el espacio privado". En Revista Debate Feminista. Volumen Nº 8, Año 4, México, 1993.
- FRANCO MUÑOZ, Hernando. **Blasquez de Pedro y los orígenes del sindica- lismo panameño**. Movimiento Editores, Panamá, 1986.
- FREEMAN, Jo. El movimiento feminista. Editores Asociados, México, 1975.
 FRIEDAN, Betty. La mística de la femineidad. Ediciones Jucar, Madrid, 1977.
- FUKUYAMA, Francis. Confianza. Editorial Atlántida, Madrid, 1996.
- _____. El fin de la Historia y el último hombre. Editorial Planeta, Colombia, 1992.
- GANDÁSEGUI, Marco. "Panamá: partidos políticos y hegemonía ideológica", en: Los sistemas políticos en América Latina. Lorenzo Meyer-José Luis Reyna (Coordinadores), UNU-Siglo XXI Editores, México, 1989.
- ______. "Panamá: unidad nacional y unidad popular. Alternativas para los movimientos sociales", en: Los movimientos populares en América Latina. Daniel Camacho y Rafael Menjívar (Coordinadores), UNU/Siglo XXI Editores, México, 1989.
- GARCÍA, Ana I. y GOMARIZ, Enrique. **Mujeres centroamericanas.** Dos tomos, Edición FLACSO/UNU/CSUCA, San José, 1989.
- GARCÍA P., Evangelina. Derechos políticos y ciudadanía de las mujeres: una vía sensitiva y paritaria al poder y al liderazgo. CMF, San José, 1997.
- GARDINER, Jean. "El papel del trabajo doméstico, en: El ama de la casa bajo el capitalismo. VV AA, Editorial Anagrama, Barcelona, 1975.
- GARGALLO, Francesca. Las transformaciones de conducta femenina bajo el impacto del conflicto socio-militar en El Salvador. Tesis de Doctorado, Facultad de Filosofía y Letras, UNAM, México, 1987.
- . "Los feminismos centroamericanos: sus surgimientos, sus negaciones, sus participaciones y sus perspectivas". En Revista FEM, Año 17, Nº 119, México, enero, 1993.
- GILLIGAN, Carol. La moral y la teoría: psicología del desarrollo femenino.

- (Primera edición en inglés, 1982). FCE, México, 1985.
- GINGOLD, Laura B. y VASQUEZ, Inés. "Madres de la Plaza de Mayo", en: Revista Nueva Sociedad. Ser mujer en América Latina, Nº 93, Caracas, enero-febrero, 1988.
- GIRON, Alicia. "La mujer asalariada en el marco de la crisis estructural de América Latina y el resto del desarrollo para los noventas", en: Universitarias latinoamericanas liderazgo y desarrollo. Patricia G. de Valadés (Compiladora), UNAM/UEG, México, 1990.
- GOBI, Carina. "El desencuentro feminista latinoamericano". En **Revista Mujer Fempress**. Mujer-ILET, Nº 183, Santiago de Chile, enero de 1997.
- GOLDBERĠ, Steven. La invevitabilidad del patriarcado. Alianza Editorial, Madrid, 1974.
- GOLDMAN, Lucien. Las ciencias humanas y la filosofía. Ediciones Nueva Visión, Argentina, 1972.
- _____. "Epistemología de la sociología", en: Tratado de lógica y conocimiento científico. Jean Piaget (Director), Tomo Nº 6, Editorial Paidós, Buenos Aires.
- GONZALEZ, Maruja, NORIA, Cecilia y LOZANO, Itziar. Utopía y lucha feminista en América Latina y el Caribe: reflexiones sobre las perspectivas de los movimientos de mujeres. IV Encuentro Feminista Latinoamericano y del Caribe, México, 1987.
- GONZÁLEZ S., Mirta (Editora). Estudios de la Mujer: conocimiento y cambio. EDUCA. San José. 1998.
- GOMÁRIZ, Enrique. "Cambio de época, crisis del patriarcado". En **Revista Otra** mirada. Año 1, Nº 4, San José, 1997.
- "Los estudios de género y sus fuentes epistemológicas: periodización y perspectiva". En **Fin de Siglo: género y cambio civilizatorio**. Isis Internacional/Ediciones de las Mujeres, Nº 17, Santiago de Chile, 1992.
- GUZMÁN, Virginia y HOLA, Eugenia (Editoras). El conocimiento como un hecho político. CEM, Santiago de Chile, 1996.
- GUZMÁN, Virginia; PORTOCARRERO, Patricia y VARGAS, Virginia. (Compiladoras). Una nueva lectura: género en el desarrollo. Entre Mujeres/CIPAF, Santo Domingo, 1992.
- HAGEMAN, Alice y BENGELSDORF, Carolle. "Saliendo del subdesarrollo: las mujeres y el trabajo en Cuba", en: Patriarcado capitalista y feminismo socialista. Zillah Eisenstein (Editora), (Primera edición en inglés, 1978). Siglo XXI Editores, México, 1980.
- HAHNER, June E. "La prensa feminista del siglo XIX y los derechos de las mujeres en el Brasil", en Las mujeres latinoamericanas: perspectivas históricas. Asunción Lavrían (Compiladora), FCE, México, 1985.
- HAMILTON, Roberta. La liberación de la mujer. Ediciones Península, Barcelona. 1980.

- HALIMI, Giselle. La causa de las mujeres. Ediciones ERA México, 1976. HARDING, Sandra y HINTIKKA, Merrill B. Discovering reality: feminist perspectives on epistemolgy, metaphisics, methodology and philosophy of Science. Reidel Publishing Co. Holand, 1983. _. The science question in feminism. Cornell University Press, USA, 1986. ___ y O. BARR, Jean F. Sex and scientific inquiry. The University of Chicago Press, USA, 1987. . Feminism and methodology. (Editor), Indiana University Press, USA, 1987. ¿Whose science? ¿whose knowleg? Thinking from womens lives. Cornell University Press, USA; 1991. HARTMANN, Heidi. "Un matrimonio mal avenido: hacia una unión más progresiva entre marxismo y feminismo", en: Revista Zona Abierta, № 24, Zona Abierta Editores, Barcelona, 1978." HELLER, Agnes. Historia y vida cotidiana: aportación a la sociología socialista. Editorial Grijalbo, México, 1985. _. Sociología de la vida cotidiana. Ediciones Península, Barcelona, 1977. HERNÁNDEZ, Angela. ¿Por qué luchan las mujeres? Edición CIAC, Santo Domingo, 1985. HERRERA, Norma de. La mujer en la revolución salvadoreña. Edición CO-PEC/CECOPE, México, 1983. HIERRO, Graciela. Etica y feminismo. UNAM, México, 1985. Simone de Beauvoir: una memoria. Edición PEMEX-SRTPRM, México, 1986. __. "Democracia y género: crítica a la visión androcéntrica de la democracia". Ponencia, Encuentro Internacional de Filosofía y Feminismo, UNAM, México, 1988. ____. "Género y poder: la potencialización del género". Ponencia Primer Foro de Académicas de la UNAM, México, 1989. _. De la domesticación a la educación de las mexicanas. (Primera edición, 1989). Segunda edición corregida, Editorial Torres Asociados, México, 1990. __. "La doble moral burguesa mexicana vs. la nueva moral de la igualdad", en Normas y prácticas morales y cívicas en la vida cotidiana. Juan Manuel Ramírez Sáiz (Coordinador). Edición CIIH/UNAM, Miguel Angel Porrúa Grupo Editorial, México, 1990. HINKELAMMERT, Franz J. Crítica a la razón utópica. Ediciones DEI, San
- José, 1984. HTUN, Mala. Participación, representación y liderazgo político de la Muier

- en América Latina. ICRW//USAID, Harvard University, 1998. IRIGARAY, Luce. Espéculo de la otra mujer. Ediciones Saltés, Madrid, 1979. ISIS INTERNACIONAL. El primer Encuentro Feminista Latinoamericano y del Caribe. Boletín Internacional de Mujeres, Dossier Especial, 1981. Segundo Encuentro Feminista Latinoamericano y del Caribe. Revista de las Muieres, Edición Internacional, 1983. IZQUIERDO, María Jesús. Las, los, les (lis, lus) el sistema sexo-género y la mujer como sujeto de transformación social. Editorial Nuestra Cultura, Barcelona, 1983. JAMES. Selma y DALLA COSTA, Rosamaría. El poder de la mujer y la subversión de la comunidad. Siglo XXI Editores, España, 1975. JAQUETTE, Jane. "La mujer latinoamericana y la política: paradigmas feministas e investigaciones comparativas por culturas", en: La mujer en América Latina, VV AA, SEP/SETENTAS, México, 1976. JEFFRES-LITTLE, Cynthia. "Educación, filantropía y feminismo: partes integrantes de la femineidad argentina", en: Las mujeres latinoamericanas: perspectivas históricas. Asunción Lavrín (Compiladora), FCE, México, 1985. JELIN, Elizabeth (Compiladora). Participación, ciudadanía e identidad. UN-RISD, Ginebra, 1987. JOEKES, Susan P. La mujer y la economía mundial. INSTRAW/Siglo XXI Editores, México, 1987. KIRKWOOD, Julieta. La política del feminismo en Chile. FLACSO, Documentos, Santiago de Chile, 1982. . "Feministas y políticas", en: Revista Nueva Sociedad, Nº 78, Caracas, julio-agosto, 1985. ___. Ser política en Chile: los 'nudos' de la sabiduría feminista, (Primera edición, 1986). Segunda edición, Editorial Cuarto Propio, Santiago de Chile, 1990. KLEIN, Viola. El carácter femenino: historia de una ideología. Ediciones Paidós, Barcelona, 1985. KOLLONTAI, Alexandra. "La lucha de las mujeres obreras por sus derechos". en: Críticas de la economía política, VV AA, Nº 14-14, México, 1980. . Autobiografía de una mujer emancipada (y otros escritos sobre
- KRISTEVA, Julia. **Historias de amor**. Siglo XXI Editores, México, 1987. LACLAU, Emesto y MOUFFE, Chantal. **Hegemonía y estrategia socialista. Hacia una radicalización de la democracia**. Siglo XXI Editores, Madrid, 1987.

____. Mujer, historia y sociedad. Sobre la liberación de la mujer. (Primera edición, 1979). Segunda edición. Editorial Fontamara, Barcelona, 1982.

familia y sexualidad). Editorial Fontamara, México, 1988.

LAGARDE, Marcela. Cautiverios de las mujeres: madresposas, monjas, putas, presas y locas. UNAM, México, 1990.

- _____. Género y feminismo: desarrollo humano y democracia. Edición horas y HORAS, Madrid, 1996.
- LAMAS, Marta (Compiladora). El género: la construcción cultural de la diferencia sexual. Programa Universitario de Estudios de Género/UNAM/ Grupo Editorial Migual Angl Porrúa, México, 1996.
- LARGO, Eliana (Editora). **Género en el Estado. El estado del género**. Ediciones de las Mujeres № 27, Isis Internacional, Santiago de Chile, 1998.
- Las Dignas. Las mujeres ant, con, contra, desde, sin tras... el poder político. Mujeres por la Dignidad y la Vida, San Salvador, 1995.
- LAU JAIVEN, Ana. La nueva ola del feminismo en México. Editorial Planeta, México. 1987.
- LAVRIN, Asunción (Compiladora). Las mujeres latinoamericanas: perspectivas históricas, FCE, México, 1985.
- LLOYD, Genevieve. The man of reason: male and feemal in Western Philosophy. University of Minnesota Press, Minneeapolis, 1986.
- LOVERA, Sara. "Magro futuro para las candidatas de la Convención Nacional", en: **Doble Jornada**, Suplemento mensual, Periódico La Jornada, Año 5, Nº 54, lunes 1º de julio, 1991.
- LOVERA, Sara y PALOMO, Nellys. Las Alzadas. CIMAC, México, 1999.
- LONZI, Carla. Escupamos sobre Hegel. Editorial La Pléyade, Buenos Aires, 1979.
- LÓPEZ, Cecilia et al. **Género y mercado de trabajo en América** Latina. PREALC/OIT, Santiago de Chile, 1992.
- LUSSU, Joyce. Padre, Patrón, Padreterno. Breve historia de esclavas y matronas, villanas y castellanas, brujas y mercaderas, proletarias y patronas. (Primera edición en italiano, 1976), Editorial Anagrama, Barceiona, 1979.
- MACIAS, Anna. "Felipe Carrillo Puerto y la liberación de las mujeres en México", en: Las mujeres latinoamericanas: perspectivas históricas. Asunción Lavrían (Compiladora) FCE, México, 1985.
- MAIER, Elizabeth. **Nicaragua, la mujer en la revolución**. Ediciones de Cultura Popular, México, 1980.
- Las sandinistas. Ediciones de Cultura Popular, México, 1985.
- La Coordinadora de Mujeres "Benita Galeana" (Las Benitas): una experiencia en el desarrollo de la lucha género-clase en México. Ponencia, Foro Latin American Studies, Washington, 1990.
- MARCUSE, Herbert. El hombre unidimensional. (Primera edición inglesa, 1964, en español, 1968). Séptima edición, Editorial Joaquín Mortiz, México, 1973.
- MARTIN-GAMERO, Amalia. Antología del feminismo. Alianza Editorial, Madrid. 1975.



- MARTINO, Giulio de y BRUZZESE, Marina. Las filósofas: las mujeres protagonistas en la historia del pensamiento. Ediciones Cátedra, Madrid, 1996.
- MATTELART, Michelle. "El golpe de Estado en femenino, o cuándo las mujeres de la burguesía salen a la calle", en: Frentes culturales y movilizaciones de masas. Editorial Anagrama, Barcelona, 1977.
- MÁRQUÉZ de PÉREZ, Amelia. Mujeres ejecutivas panameñas: la cara oculta del triunfo. PNUD, Panamá, 1998.
- MARX, Karl y ENGELS, Frederick. "El manifiesto comunista", en: **Obras Escogidas**, Tomo I, Editorial Progreso, Moscú.
- _____. "Manuscritos económicos filosóficos. (1844)" en: **Emancipación de la mujer**. VV AA, Editorial Grijalbo, México, 1970.
- MEAD, Margaret. Sexo y temperamento: en tres sociedades primitivas. Editorial Paidós, Buenos Aires, 1982.
- MEILLASOUX, Claude. Mujeres, graneros y capitales. (Primera edición en francés 1975, en español, 1977). Sexta edición, Siglo XXI Editores, México, 1984.
- Memorias. VII encuentro Feminista Latinoamericano y del Caribe, Cartagena, 1996. Comisión Organizadora, Santiago de Chile, s/f.
- Memorias: VI Encuentro Feminista Latinoamericano y del Caribe. Nicaragua, 1994.
- Memorias Encuentro Centroamericano de Mujeres. Historia de Género: una nueva mujer, un nuevo poder. Edición CEM, Nicaragua, 1993.
- MENDEZ C., Beatriz. "Proyección social de la mujer en el Uruguay" en: Revista Nuestra América. De sayas y minifaldas: la mujer en América Latina. Año 5, Nº 15, CEECYDEL, UNAM, México, 1985.
- MENDELSON, Johanna. "La prensa femenina: las opiniones de las mujeres en los periódicos de la colonia española. 1790-1810", en: Las mujeres latinoamericanas: perspectivas históricas. Asunción Lavrín (Compiladora), FCE, México, 1985.
- MEROLA, Giovanna. "Feminismo: un movimiento social", en: Revista Nueva Sociedad, № 78, Caracas, julio-agosto, 1985.
- MICHEL, Andreé. **El feminismo**. (Primera edición en francés, PUF, 1979), FCE, México, 1983.
- MICHELET, Jules. La mujer. FCE, México, 1992.
- MILL, John Stuart y TAYLOR MILL, Harriet. Ensayos sobre la igualdad sexual. Ediciones Península, Barcelona, 1973.
- MILLET, Kate. Política sexual. Aguilar Editor, México, 1975.
- MITCHELL, Juliet. Psicoanálisis y feminismo: Freud, Reich, Laing y las mujeres.
- La condición de la mujer. Editorial Extemporáneos, México, 1985. MIZRACHI, Liliana. La mujer transgresora. Acerca del cambio y la ambiva-
 - **₩**203₩

- lencia. Grupo Editor Latinoamerico, Buenos Aires, 1987.
- MOGROVEJO, Norma. Feminismo popular en México: análisis del surgimiento, desarrollo y conflictos en la relación entre la tendencia feminista y la Regional de Mujeres de la CONAMUP. Tesis de Maestría, Seminario de Movimientos Sociales, FLACSO, México, 1990.
- MOLINA PETIT, Cristina. Diálectica feminista de la Ilustración. Editorial Anthropos, Barcelona, 1994.
- MOLYNEUX, Maxine. "¿Movilización sin emancipación? Intereses de la Mujer, el Estado y la Revolución: el caso de Nicaragua, en: La transición difícil: la autodeterminación de los pequeños países periféricos. José L. Coraggio y Carmen Diana Deere (Coordinadores), Siglo XXI Editores, México, 1986.
- MORENO de RIVERA, Aida et al. Perfil de la situación de la mujer en Panamá y lineamientos de acciones prioritarias. CE-DEM/MIPPE/UNICEF/UNIFEM, Panamá, 1992.
- MORENO, Amparo. El arquetipo viril: protagonista d la historia. La Sal, Ediciones d les Dones, Barcelona, 1986.
- MOSER, Caroline, O. N. Planificación de género y desarrollo: teoría, práctica y capacitación. Red entre Mujeres/Flora Tristán Ediciones, Lima, 1995.
- MOTA, Vivian. "El feminismo y la política en la República Dominicana: 1931-1945 y 1966-1974", en: SEP/SETENTAS, VV AA, México, 1975.
- MOUFFE, Chantal. "Por una teoría para fundamentar la acción política de las feministas", en: Jornadas de feminismo socialista. VV AA, Barcelona, 1983.
- . "Clase obrera, hegemonía y socialismo", en: Los procesos sociales y la teoría política contemporánea. Julio Labastida (Coordinador), Siglo XXI Editores, México, 1986.
- MOVIMIENTO COMUNISTA. La mujer en los clásicos. Edición especial Barcelona, 1980.
- MUNIZAGA, Giselle. El discurso público de Pinochet. Un análisis semiológico. CLACSO, Buenos Aires, 1983.
- MURARO, Luisa. El orden simbólico de la madre. Edición horas y HORAS, Madrid 1994.
- MURGUIALDAY, Clara. Nicaragua, revolución y feminismo (1977-89). Editorial Revolución, Madrid, 1990.
- MYRDAL, ALVA y KLEIN, Viola. La mujer y la sociedad contemporánea. Ediciones Península, Barcelona, 1973.
- NASH, June. "Perspectivas de la mujer latinoamericana y en las ciencias sociales", en: La mujer en América Latina, VV AA, SEP/SETENTAS, México, 1975.
- NASH, Mary (Editora). **Presencia y protagonismo: aspectos de la historia de la mujer**. Ediciones del Serbal, Barcelona, 1984.
- NAVARRO, Marysa. "El primer encuentro feminista de Latinoamérica y el Cari-

- be", en: **Sociedad, subordinación y feminismo**, Magdalena León (Editora), Edición ACEP, Bogotá, 1981.
- NAVAS, María Candelaria. "Los movimientos femeninos en Centroamérica. 1970-1983", en: **Movimientos Populares en Centroamérica**, D. Camacho y R. Menjívar (Coordinadores) EDUCA, San José, 1985.
- Las organizaciones de mujeres en El Salvador. 1975-1985. Tesis de Maestría, Facultad de Ciencias Políticas y Sociales, UNAM, México, 1987.
- NUN, José. "La rebelión del coro", en: Revista Nexos, Nº 46, México, octubre, 1981.
- OAKLEY, Ann. La mujer discriminada. Biología y sociedad. Editorial Debate/ Tribuna Feminista, Madrid, 1971.
- OLEA MAULEÓN, Cecilia. (Compiladora). Encuentros, (Des)encuentros y búsqueda: el movimiento feminista en América Latina. Ediciones Flora Tristán, Lima, 1998.
- OLIVER, Christiane. Los hijos de Yocasta: la huella de la madre. FCE, México, 1989.
- ONU/CEPAL. La brecha de la equidad. América Latina, El Caribe y la Cumbre Social. Primera Conferencia Regional de Seguimiento de la Cumbre de Desarrollo Social, Sao Paulo, 1997.
- ORANICH, Magda. Qué es el feminismo. La gaya ciencia, Barcelona, 1976.
- ORTNER, Sherry. "Es la mujer respecto al hombre lo que la naturaleza con respecto a la cultura?", en: **Antropología y feminismo**. Harris, O. y K. Young (Editoras), Editorial Anagrama, Barcelona, 1979.
- OSBORNE, Raquel. La construcción sexual de la realidad: un debate en la sociología contemporánea de la mujer. Ediciones Cátedra, Madrid, 1993.
- PAEZ de TAVERA, Helena; OCAMPO de HERRERA M.C. y VILLAREAL M., Norma. Protagonismo de mujer: organización y liderazgo femenino en Bogotá. Edición Pro-democracia, Fundación Friedrick Neuman, Bogotá, 1989.
- PAIEWONSKY, Denise. "Cavilaciones de una feminista abatida". En Revista La correa feminista. Nº 12, CICAM, México, primavera de 1995.
- PASQUINELLI, Carla. "Movimiento feminista, nuevos sujetos y crisis del marxismo", en: Los procesos sociales y la teoría política contemporánea. Julio Labastida (Coordinador), Siglo XXI, Editores, México, 1986.
- PARAMIO, Ludolfo. "Lo que todo marxista vulgar de saber sobre feminismo", en: **Revista Nueva Sociedad**, Nº 78, Caracas, julio-agosto, 1985.
- _____. "Feminismo y socialismo: raíces de una relación infeliz", en: Los procesos sociales y la teoría política contemporánea. Julio Labastida (Coordinador), Siglo XXI, Editores, México, 1986.
- _____. Tras el diluvio: la izquierda ante al fin de siglo. Segunda edición, Siglo XXI Editores, México, 1988.



- PATEMAN, Carole. El contrato sexual. Editorial Anthropos/UAM, México, 1995.
- PHILLIPS, Anne. Género y teoría democrática. IIS/PUEG/UNAM, México, 1996.
- PINEDA, EMPAR. El discurso de la diferencia. El discurso de la igualdad. Ponencia, Seminario de Estudios de la Mujer, Universidad Autónoma de Madrid. 1981.
- ______. OLIVAR, Montserrat y URIA, Paloma. Polémicas feministas. Editorial Revolución, Madrid, 1985.
- PIRES do RIO CALDEIRA, Teresa. "Mujeres, cotidianeidad y política", en: Participación, ciudadanía e identidad. Jelin (Compilador), UN-RISD, Ginebra, 1987.
- PISANO, Margarita. Deseos de cambio o... ¿el cambio de los deseos? Sandra Lidid Editora, Santiago de Chile, 1995.
- _____. "Una larga lucha de fracasos". En Feminismos Plurales. ALAI, Aportes para el debate, Nº 7, noviembre, 1999.
- POLONIATO, Alicia y RODRIGUEZ, Lourdes. Mirando el poder: Análisis del discurso político y social. UAM/Plaza y Janés, México, 1987.
- POMEROY, Sarah B. Diosas, rameras, esposas y esclavas: mujeres en la Antigüedad clásica. Akal Ediciones, Madrid, 1987.
- PORTUGAL, Ana María y TORRES, Carmen (Editoras). El siglo de las mujeres. Isis Internacional/Ediciones de las Mujeres, Santiago de Chile, 1999.
- RANDALL, Margaret. Todas estamos despiertas: testimonios de la mujer nicaragüense hoy. Siglo XXI Editores, México, 1986.
- REED, Evelyn. La evolución de la mujer: del clan matriarcal a la familia patriarcal. Editorial Fontamara, México, 1987.
- _____. Sexo contra sexo o clase contra clase? Editorial Fontamara, México, 1987.
- RICO, María Nieves. **Género, medio ambiente y sustentabilidad del desarro- Ilo.** CEPAL, Santiago de Chile, 1988.
- RIVERA GARRETAS, M. Milagros. Nombrar el mundo en femenino. Icaria Editorial, Barcelona, 1998.
- RODRIGUEZ, Silvia y SAPRIZA, Graciela. A la búsqueda de nuestras huellas: pasado y presente en la investigación feminista. Documento/Seminario Investigación sobre la mujer e investigación feminista: balance y perspectiva de la Década de la Mujer en América Latina. GRECMU, Montevideo, 1984.
- RODRIGUEZ, Ileana. Registradas en la historia: diez años de quehacer feminista en Nicaragua. Editorial Vanguardia, Managua, 1990.
- RODRIGUEZ M., Rosa M. Femenino fin de siglo: la seducción de la diferencia. Editorial Anthropos, Barcelona, 1994.
- ROJAS, Rosa. "Caos, pensamiento, trabajo, quejas, fatigas y... acuerdos", **Doble Jornada**, Suplemento mensual Periódico La Jornada, Año 4, № 47, Lunes 3 de diciembre, México, 1990.
- ROSSANDA, Rossana. Las otras. Editorial GEDISA, Barcelona, 1981.

- ROSE, Hilary. "Trabajo de mujeres, conocimiento de mujeres", en: VV AA, Mujeres, ciencia y práctica política. Seminario/Universidad Complutense, Madrid. 1985.
- ROUDY, Yvette. La mujer una marginada. Editorial Pluma, Bogotá, 1980.
- ROWOTHAM, Sheila. **Feminismo y revolución**. Tribuna Feminista. Editorial Debate, Madrid, 1978.
- ______. La mujer ignorada por la historia. Editorial Debate. Editorial Pluma, Madrid, 1980.
- RUBIN, Gayle. "El tráfico de mujeres: notas sobre la 'economià' política del sexo", en: Revista Nueva Antropología, Estudios sobre la mujer: problemas teóricos. Vol, VIII, № 30, noviembre, México, 1986.
- SANCHEZ, Aurelia. "Arquetipos y estereotipos religiosos: su impacto en las relaciones varón-mujer", en: Perspectivas femeninas en América Latina.
 M. del C. Elu de Leñero (Compiladora), SEP/SETENTAS, México, 1986.
- SANTACRUZ, Adriana. "Los movimientos de mujeres: una perspectiva latinoamericana", en: Y hasta cuando esperaremos: mandan-dirun-dirun-dán. Mujer y poder en América Latina. Editorial Nueva Sociedad, Caracas, 1989.
- SARTORI, Giovanni. La política: lógica y método en las ciencias sociales. (Primera edición en italiano, 1979), FCE, 1987.
- SAU, Victoria. Manifiesto para la liberación de la mujer. Editorial Bruguera, Barcelona, 1975.
- _____ Un diccionario ideológico feminista. Icaria Editorial, Barcelona, 1979.
- SOJO, Ana. "El feminismo y las luchas sociales", en: **Revista Ventana**, Año I, Nº 4, Colectivo Ventana, San José, octubre, 1984.
- _____. Mujer y política: ensayo sobre el feminismo y el sujeto popular.

 Departamento Ecuménico de Investigaciones, San José, 1988.
- SOLER, Ricaurte. Idea y cuestión nacional latinoamericanas: de la independencia a la emergencia del imperialismo, Siglo XXI, Editores, México, 1980, págs. 146-150.
- SONTAG, Susana. "El tercer mundo de las mujeres", en: **Mujer y lucha social**, Selección de textos, INCEP, Guatemala, 1979.
- SOROS, George. La crisis del capitalismo global: la sociedad abierta en peligro. Plaza Janés Editores, México, 1999.
- SEN, Gita y GROWN, Karen. Desarrollo, crisis enfoques alternativos: perspectivas de la mujer en el Tercer Mundo. El Colegio de México, México, 1988.
- SPACKS, Patricia M. La imaginación femenina. Editorial Debate/Editorial Pluma/Tribuna Feminista, Bogotá, S/F.
- STACEY, Judith. "Cuando el patriarcado se inclina: la significación de la revolución familiar china para la teoría feminista", en: Patriarcado capitalista y

- feminismo socialista. Zillah Eisenstein (Editora), (Primera edición en inglés, 1978), Siglo XXI Editores, México, 1980.
- STOLCKE, Verena. "Los trabajos de las mujeres", en: Sociedad, subordinación y feminismo, M. León (Editora), Edición ACEP, Bogotá, 1981.
- SUBIRATS, Marina. Con diferencia: las mujeres frente al reto de la autonomía. Icaria/Antrazyt, Barcelona, 1998.
- TARRÉS, María Luisa. "Campos de acción social y política de la mujer de clase media", en: Textos y pre-textos: once estudios sobre la mujer, VV AA, El Colegio de México, México, 1991.
- _____. (Coordinadora). **Género y cultura en América Latina**. CES/PIEM/ El Colegio de México, México, 1998.
- _____. (Compiladora). La voluntad de ser: mujeres en los noventas.

 Programa Interdisciplinario de Estudios de la Mujer/El Colegio de México,
 México, 1992.
- ______. (Compiladora). Trabajo, poder y sexualidad. Programa Interdisciplinario de Estudios de la Mujer/El Colegio de México, México, 1989.
- TODARO, Rosalba y RODRÍGUEZ, Regina. (Editoras). El trabajo de las mujeres en el tiempo global. Isis Internacional/Ediciones de las Mujeres, Santiago de Chile, 1995.
- TORRES de ARAUZ, Reina. "Profesionalismo femenino en Panamá: proyecciones económicas y sociales", en: La mujer en América Latina, VV AA, SEP/SETENTAS. México. 1975.
- TORRES RIVAS, Edelberto. "Guatemala: medio siglo de historia política", en América Latina: historia de medio siglo. Pablo González Casanova (Coordinador). Vol. Dos, Siglo XXI Editores, México, 1981, pág. 152.
- TREJOS, Rosa. La participación política de la mujer en Panamá. Trabajo de Graduación, Escuela de Trabajo Social, Universidad de Panamá, Panamá, 1983.
- TUÑON, Enriqueta. "La lucha de la mujer mexicana por alcanzar el derecho al sufragio", en Carmen Ramos et.al. **Presencia y transparencia: la mujer en la historia de México**. El Colegio de México, México, 1987.
- TUÑON, Esperanza. "El auge organizativo de las mujeres durante el cardenismo (1935-1936)", en: **Revista Brecha**, Nº 1, México, 1986.
- UNGO, Urania. "Las mujeres: de la abulia a la movilización", en: **Revista Diálogo Social**, № 203, Panamá, agosto-septiembre, 1987.
- . "Las organizaciones de mujeres: la alternativa feminista", en: Situación de la mujer en Panamá. VV AA, Edición Departamento de Sociología, Universidad de Panamá, 1989.
 - . "Las mujeres en la crisis nacional de Panamá: subordinación genérica y alienación política", en: Universitarias latinoamericana: liderazgo y desarrollo, P.G. de Valadés (Compiladora), UNAM/UEG, México, 1990.
- _____. "Notas para el debate nacional-popular para Panamá", en: Revista

Tareas, № 77, Edición CELA, Panamá, enero-abril, 1991.
"Notas sobre saber sexismo y poder. ¿Es posible una crítica feminis-
ta a la teoría del conocimiento?". En Revista Humanidades, Tercera Epo-
ca, № 1, Panamá, diciembre de 1993.
"Del feminismo al enfoque de género". En Revista FEM, Nº 124,
México, 1993.
"Comentarios a la ponencia de Magaly Castillo". En Cumbres, con-
sensos y después Seminario Regional Los Derechos Humanos de las
Mujeres en las Conferencias Mundiales/CLADM, Lima, 1996.
"De la emancipación al empoderamiento: una reflexión sobre los cin-
cuenta años del sufragio universal femenino en Panamá". En VV AA Las
mujeres y el poder. Editorial Mujeres, San José, 1997.
"Sobre las mujeres, la política y el poder: hacia una política no muje-
rista". En Revista Cultural Lotería. № 411, Panamá, marzo-abril de 1997.
El feminismo ante el fin de siglo: notas para un balance crítico.
Editorial Portobelo, Panamá, 1997.
"Dilemas del pensamiento feminista: del nudo a la paradoja". En
Encuentros, (Des)Encuentros y Búsquedas: el movimiento feminista
en América Latina. Cecilia Olea Mauleón Compiladora, Ediciones Flora
Tristan, Lima, 1998.
Subordinación genérica y alienación política: el discurso de las
organizaciones de mujeres de la región centroamericana. Tesis de
Maestría, Facultad de Filosofía y Letras, UNAM, México, 1992.
UNRISD. Estados de desorden: los efectos sociales de la globalización.
UNRISD, Londres, 1995.
W AA/Colectivo Sottosopra de la Librería de Mujeres de Milán. "El final del
patriarcado: ha ocurrido y no por casualidad". En Revista Otra mirada.
CMF, Año 1, № 3, San José, 1997.
VV AA. Memoria III Encontro Feminista latinoamericano e do Caribe. Brasil,
1986.
VV AA. Memoria IV Encuentro Latinoamericano y del Caribe. México, Taxco,
1987.
WAA. Jornadas feministas: feminismo y sectores populares en América Lati-
na. EMAS/CIDHAL/GEM/MAS/CEM/COVAG/APIS Editoras, México, 1987.
7√ V Secondacijathedaa latinaamaniaman tomot
<u>.</u>

- nista. APIS/CIDHAL/GEM/EMAS/MAS, Documento, VI Encuentro Feminista Nacional, México, julio, 1989.
- VV AA. El feminismo de los 90: desafíos y propuestas. Documento/V Encuentro Feminista Latinoamericano y del Caribe, San Bernardo, 1990.
- VV AA. Estudios Básicos de Derechos Humanos IV. IIDH/ASDI/CU, San José, 1998.
- VV AA. Estudios de Género y Feminismo. Fontamara/UNAM, México, 1989.
- VV AA. Feminismo en Costa Rica: testimonios, reflexiones, ensayos. Editorial Mujeres, San José, 1995.
- VV AA. Gestos para una cultura tendenciosamente diferentes. Ediciones CICAM/La correa feminista, México-Chile, 1993.
- W AA. Las mujeres y el poder. Editorial Mujeres, San José, 1997.
- VV AA/Librería de Mujeres de Milán. No creas tener derechos. Editorial horas y HORAS, Madrid, 1991.
- VV AA. Montañas con recuerdos de mujer: una mirada feminista a la participación de las mujeres en los conflictos armados en Centroamérica y Chiapas. Mujeres por la Dignidad y la Vida, San Salvador, 1996.
- VV AA. Movimiento Feminista Autónomo (1993-1996). Ediciones Número Crítico, Santiago de Chile, 1996.
- VV AA. Once estudios sobre la mujer. Programa Interdisciplinario de Estudios de la Mujer/El Colegio de México, México 1991.
- VALCÁRCEL, Amelia. "¿Es el feminismo una teoría política?, en: Jornadas sobre el Patriarcado, VV AA, Barcelona, abril, 1980.
- La política de las mujeres. Ediciones Cátedra, Madrid, 1997.
 Sexo y Filosofía: sobre "mujer" y "poder". Editorial Anthropos.
- _____. Sexo y Filosofia: sobre "mujer" y "poder". Editorial Anthropos, Barcelona, 1994.
- VALENZUELA, Ana María. Equidad de género y trabajo de la mujer en América Latina. Documento/VII Conferencia Regional sobre la Integración de la Mujer en el Desarrollo Económico y Social de América Latina y el Caribe. OIT, Santiago de Chile, 1997.
- VANCE, Carole S. (Compiladora). Placer y peligro: explorando la sexualidad femenina. Editorial Revolución, Madrid, 1989.
- VARGAS, Virginia (Editora). Caminos a Beijing. IV Conferencia Mundial de la Mujer en América Latina y el Caribe. Centro de la Mujer Peruana Flora Tristán, Lima, 1998.
- WOOLF, Virginia. **Una habitación propia**. Editorial Seix Barral, Barcelona, 1986. **Tres Guineas**. Editorial Lumen, Barcelona, 1980.
- ZEA, Leopoldo. Filosofía de la historia americana. FCE, México, 1987, 1987, pags. 244-250.





URANIA A. UNGO M.

- Filósofa, feminista, madre de una hija de seis (6) años...
- Profesora Regular de Filosofía en el Centro Regional Universitario de Veraguas de la Universidad de Panamá.
- Master en Filosofía Latinoamericana por la Universidad Nacional Autónoma de México.
- Activista e investigadora del Movimiento de Mujeres de Panamá y Centroamérica.
- Autora de numerosos artículos y conferencias sobre la condición de la mujeres, la participación política y el feminismo.
- Directora de la Dirección Nacional de la Mujer, Secretaria Técnica del Consejo Nacional de la Mujer Ministerio de la Juventud, la Mujer, la Niñez y la Familia y como tal Contraparte Nacional del Promoción de la Igualdad de Oportunidades en Panamá / Convenio PAN B/7-3010/95/100, desde enero de 1996 hasta agosto de 1999.
- Miembro del Centro para el Desarrollo de la Mujer (CEDEM), del Colectivo Feminista Clara González y del Foro Mujer y Desarrollo.
- Profesora de Teoría Feminista y de Epistemología en la Maestría Género y Desarrollo que realiza el Instituto de la Mujer en la Universidad de Panamá.







